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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ- 

Buenos días. Bienvenidas todas y todos, los medios de comunicación que nos hacen el 

favor de acompañarnos; las personas que nos siguen a través de las distintas plataformas, 

así como a mis compañeras y compañeros diputados; alcaldesa Sandra Xantall Cuevas 

Nieves, sea usted bienvenida a este Congreso de la Ciudad, es un gusto saludarla y tenerla 

aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, así como 

el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno, que más que pretender 

una separación tajante del poder, plantea un sano equilibrio y colaboración en beneficio 

únicamente de las personas. Y sin más preámbulo, siendo las 10:36 horas del miércoles 24 

de mayo, damos por iniciada la comparecencia de la Maestra Sandra Xantall Cuevas 

Nieves, alcaldesa en la demarcación territorial de Cuauhtémoc. 

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de Administración 

Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN. -  Por 

instrucciones de la Presidencia, se procederá a pasar lista de asistencia.  

Por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales 
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Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña:  

Diputada Alejandra Méndez Vicuña: 

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo: 

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores: 

Diputada América Rangel Lorenzana:  

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Por la Comisión de Administración Pública Local: 

El de la voz, diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández:  

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román:  

¿Falta alguna o algún diputado de pasar asistencia? 

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: presente 

Diputada Presidenta, tenemos 1 diputada por la Comisión de Alcaldías y Límites 

Territoriales y 3 diputadas y diputados por la Comisión de Administración Pública Local. No 

sin antes informar que diputadas y diputados de diferentes grupos parlamentarios y 

asociaciones parlamentarias están presentes para participar en el desarrollo de las tares 

de esta sesión de Comisiones Unidas.  

Adelante, diputada.  
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LA C. PRESIDENTA. - Gracias, diputado.  

Iniciamos la sesión de comparecencia de la maestra Sandra Xantall Cuevas Nieves, 

alcaldesa en la demarcación territorial de Cuauhtémoc.  

De conformidad con el acuerdo aprobado por estas Comisiones Unidas, el formato bajo el 

cual se realizará la comparecencia será el siguiente:  

La maestra Sandra Xantall Cuevas Nieves, alcaldesa en la demarcación territorial de 

Cuauhtémoc, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a 

este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado o 

diputada por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos pare responder las preguntas realizadas.  

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, las y los diputados podrán 

hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un mensaje final, recordando que todo 

aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, se hará llegar a este órgano 

legislativo en un plazo máximo de 72 horas, posterior a esta sesión y por escrito. 

Por favor, alcaldesa, maestra Sandra Xantall Cuevas Nieves, puede comenzar su 

exposición.  

Adelante. 

LA C. MAESTRA SANDRA XANTALL CUEVAS NIEVES. - Muchísimas gracias. 

Les voy a compartir este material y una Constitución, una Constitución que coordiné para 

que pudiera tener la ciudadanía una Constitución con lenguaje ciudadano; y este trabajo se 

los voy a hacer llegar, es la exposición que ahorita les voy a mostrar, la cual se basa 

principalmente en imágenes del antes y el después. 

Comienzo. 

Saludo a las diputadas y diputados de esta soberanía, a los vecinos que nos ven y que nos 

escuchan por las redes sociales. 

Me es muy grato estar en el Congreso de la Ciudad de México cumpliendo la rendición de 

cuentas de este mandato constitucional por el que fui electa 3 años. 
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Soy Sandra Cuevas, Alcaldesa de Cuauhtémoc. Gobierno la capital de la capital, el corazón 

de la República, una alcaldía integrada por 33 colonias históricas, emblemáticas, culturales 

y populares de México. 

En la Alcaldía Cuauhtémoc habitan más de medio millón de personas, sin embargo nos 

circulan a diario y a todas horas más de 6 millones de personas, 6 millones que aquí 

trabajan, estudian o realizan trámites de gestión o visitan nuestras áreas comerciales. 

Somos destino turístico con un patrimonio cultural que atrae a ciudadanos de todo el 

mundo. Recibimos con gusto a quienes disfrutan de nuestra oferta gastronómica, 

hospedaje, cultura popular y bellas artes. También abrimos y recibimos a marchantes que 

visitan nuestros mercados públicos nacionales; y como si esto fuera poco, nos circulan 8 

de 11 líneas del Metro en funcionamiento, por lo que hay una gran afluencia de gente, lo 

que implica un gran reto logístico mayúsculo para nuestros servicios. 

Nuestra alcaldía no se limita a brindar servicios a los habitantes, que son más de 545 mil, 

sino debemos considerar a los más de 6 millones de población flotante diaria. 

Para enfrentar este desafío es necesario coordinarnos institucionalmente con el Gobierno 

de la Ciudad. Lamentablemente esta coordinación ha brillado por su ausencia, he extendido 

la mano en varias ocasiones pero la respuesta ha sido el abandono de las vías primarias 

que he tenido que atender yo por los ciudadanos. Sin embargo, hay que dejar claro que 

todas las vías primarias son responsabilidad de la Jefa de Gobierno. 

Vuelvo a extender la mano, debemos lograr una coordinación institucional, no se trata de 

afectos, no se trata de llevarnos o caernos bien, se trata de una coordinación institucional, 

de solucionar las necesidades y preocupaciones de nuestros vecinos y vecinas.  

Es un mandato constitucional y una necesidad de contar con una buena relación entre 

alcaldías y Gobierno de la Ciudad de México. Tenemos que revisar el 122 constitucional y 

el 53 de la Constitución de la Ciudad de México para construir una nueva relación, una 

relación donde las alcaldías tengan más atribuciones. 

A pesar de estos desafíos y de gobernar ante la adversidad, la Alcaldía Cuauhtémoc ha 

obtenido buenos resultados. Según las encuestas, somos la segunda mejor evaluada de 

las 16 y la séptima a nivel nacional. Esto se debe al trabajo arduo de mis más de 10 mil 

compañeros de trabajo, quienes enfrentamos juntos lo retos de brindar servicios a más de 

6 millones de personas diariamente. 
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Desde aquí agradezco infinitamente con el corazón a todo el equipo Cuauhtémoc, a los 

más de 10 mil colaboradores. 

Vamos a triplicar esfuerzos. Estamos comprometidos con el desarrollo y estamos 

comprometidos con llevarle felicidad a la gente.  

Queridos vecinos y vecinas:  

Como alcaldesa de Cuauhtémoc así lo he demostrado en momentos difíciles para la ciudad, 

cuentan conmigo 24 horas del día y los 7 días de la semana. 

Finamente, quiero agradecer el apoyo institucional y personal de las alcaldesas y alcaldes 

de la UNA, 9 de 16, así como el trabajo legislativo de las diputadas y diputados de la Alianza 

PAN, PRI y PRD, en beneficio de la Cuauhtémoc.  

Voy a iniciar mi exposición de acciones de gobierno diciendo las palabras de un gran ser 

humano y gobernante, el expresidente José Mújica, quien me dijo lo siguiente: La política 

es la lucha por la felicidad de todos.  

Vecinas y vecinos de Cuauhtémoc: 

Yo gobierno y trabajo incansablemente todos los días para que tú y tu familia sean muy 

felices. 

Desarrollo para lograr la felicidad. En la Cuauhtémoc hoy hay avances, hay desarrollo, lo 

que no pasaba desde hace muchos años.  

Como les comenté, puedo yo venir y dar muchos discursos, sin embargo las imágenes van 

a hablar más que mil palabras.  

Está dividida en obras públicas, servicios urbanos, desarrollo social y económico, seguridad 

ciudadana, jurídico y gobierno, cultura y educación, ventanilla única y administración la 

siguiente presentación.  

Obras públicas. Voy a iniciar con lo más relevante que ha hecho el gobierno de la alcaldía 

Cuauhtémoc. Más de 109 obras públicas mayores, importantes, no me refiero a la 

realización de baches o de banquetas, no, me refiero a grandes obras que ha llevado el 

gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc, por el tiempo voy a presentar solamente las más 

relevantes para que ustedes puedan diferenciar el gobierno de MORENA y el gobierno de 

la alcaldesa Sandra Cuevas. 
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Inicio con el jardín Ramón López Velarde, pueden ver el antes, más de 75 mil metros 

cuadrados, un lugar que estuvo abandonado, que estaba en esas condiciones, todo el 

parque estaba en esas condiciones, habitado por gente en situación de calle, sucio, 

olvidado, sin luminarias.  

Hoy ustedes pueden ir al Ramón López Velarde y pueden encontrar nuevo adoquín, 

trotapista, espacio para niños, espacio para jóvenes, exclusivamente para jóvenes, área de 

futbol, canchas, luminarias, está totalmente iluminado el Ramón López Velarde para que 

puedan visitarlo a la hora que deseen; también todas las paredes que estaban grafitadas, 

que estaban vandalizadas, se pintaron de color blanco, para posteriormente hacer murales. 

La gente puede disfrutar de un espacio público, pero al mismo tiempo gozar y disfrutar del 

arte en su propia alcaldía. 

Asimismo, en los próximos días se entrega esta obra. En el mismo Ramón López Velarde 

rescatamos un espacio que se convirtió en el área de Los Poetas, el piso es de colores, ese 

piso lo emulamos de un lugar que es emblemático en San Diego, California, lo trajimos y lo 

cruzamos además con un artista que es reconocido, un gran artista, es Fernando Andriacci. 

Ese elefante es el elefante de la abundancia, ahí lo pueden ver que está todavía cubierto 

porque en los próximos días se va a presentar a las vecinas y a los vecinos.  

“La Ballenita”. Este lugar es para beneficiar principalmente a vecinas y vecinos de 

Tlatelolco, de San Simón Tolnáhuac, de la Guerrero, de la Maza, Felipe Pescador, 

Peralvillo. Quiero que vean el antes, así lo recibimos del gobierno de MORENA, los lugares 

sucios. Esa Ballenita que representa historia, es historia para las vecinas y vecinos de 

Cuauhtémoc, estaba totalmente olvidada, los niños entraban y se mojaban en las fuentes, 

anteriormente eran fuentes sucias, se cruzaban también con los animalitos que les 

permitían entrar. El acceso, ustedes pueden ver en qué condiciones estaban, los delfines, 

en fin. 

Así es como yo lo recibo del gobierno de MORENA, y así es como lo entrego yo, lo convertí 

en un centro de recreación acuática, la ballenita. Entonces pueden ver que hoy ya hay 

albercas, hay un gran Sendero seguro, hay muchas áreas verdes y la diferencia es abismal. 

Puede o no gustarle a la gente la forma que tengo de gobernar, la forma no tradicional de 

un político, pero los resultados ahí están y los vecinos y las vecinas hoy pueden disfrutar lo 

que anteriormente era un lugar totalmente olvidado y que daba asco. 
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¿Por qué se convierte en un centro recreativo? No solamente es un lugar acuático, es un 

lugar recreativo, porque hemos estado llevando eventos culturales y vean nada más cuánta  

gente llega a disfrutar cada fin de semana, niñas, niños, adultos a disfrutar de las áreas 

verdes, a disfrutar de todos los eventos que tenemos para ellos. 

Centro Cultural Pórtico Tlatelolco. Más de 50 mil habitantes en Tlatelolco, una unidad 

habitacional que dejaron totalmente a su suerte, olvidada; aunado a que hemos instalado 

Senderos seguros, hemos estado cambiando adoquín, hemos estado poniendo diferentes 

espacios de juegos para los niños. Rescatamos este Centro Cultural Pórtico Tlatelolco y 

pueden ver el antes, ese era lugar era un baño público, ya no podían cruzar de la sección 

2 a 3, no podían ya cruzar, ya no había forma, por qué, estaba vandalizado, porque estaba 

ocupado por gente en situación de calle, porque te robaban, porque no estaba iluminado. 

Hoy pueden ver del lado derecho el después y no solamente pintamos, se habilitó cada 

espacio, se habilitó la biblioteca del 68. Eso es lo que hace el gobierno de la alcaldía 

Cuauhtémoc, hoy pueden cruzar porque pusimos además un Sendero seguro que cruza de 

una sección a otra, y vean cada fin de semana los niños pueden ir a tomar clases de pintura, 

de cartonería, de cerámica, entrar a la biblioteca que está totalmente habilitada y con 

computadoras. 

Se instaló la primera Casa del Migrante Cuauhtémoc, un gran éxito. Si bien no nos toca a 

nosotros el tema de la migración porque es un tema federal, sí debíamos atenderlo, porque 

el Gobierno de la Ciudad de México y el gobierno federal lo olvidaron totalmente. ¿Y cuál 

fue su solución? Llenar de migrantes la plaza Giordano Bruno, violentando el derecho a las 

niñas y los niños de un libre esparcimiento, de violentar la paz de los vecinos y vecinas de 

la colonia Juárez; recibí a los vecinos y a petición de ellos en cabildo, a petición de ellos 

instalamos, se llevó a cabo la primera Casa del Migrante Cuauhtémoc. Esta casa tiene el 

mismo modelo que la Casa del Migrante en Tijuana, pueden observar la diferencia es 

abismal, nosotros no tenemos a la gente en el piso, comiendo en el piso, tienen sus mesitas, 

tienen un gran jardín, tienen consultorio médico, tienen en dónde dormir, tienen colchones 

limpios, nuevos, tienen un área de juego, tienen una cocina y pueden estar ahí de forma 

segura y digna. 

Quiero mostrarles este mapa, no es que se le haya ocurrido a la alcaldesa Sandra Cuevas 

una casa del migrante, es que estamos a 4 calles de la COMAR, entonces todos los 

migrantes pueden acudir a nuestra Casa del Migrante y ahí los recibimos con mucho cariño, 

con mucho gusto. Eso es lo que hace un gobierno que piensa. Pueden ver que de la misma 
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manera nosotros todos los proyectos que hacemos, lo hacemos por convicción y con amor, 

atendemos a la gente, no es nada más hacer el proyecto y lo dejas, nosotros les damos 

atención semanal. 

Obras en mercados públicos.  

Tenemos 39 mercados públicos en Cuauhtémoc, que muchos de ellos tienen 

reconocimiento a nivel nacional, teníamos una deuda muy grande con los mercados 

públicos, desde el año pasado con el programa Apapachando a los mercados, nosotros 

invertimos en la remodelación de sus sanitarios, pisos, cocinas, techumbre, llevamos ya 

muchas intervenciones, falta mucho por hacer, vamos a invertir todavía este año y si Dios 

nos lo permite, el año siguiente. 

Algo que podría ser para muchos, simple o no importante, son las paletas de los mercados, 

las paletas en donde venía o viene el nombre de cada mercado y además estaban ubicadas 

en avenidas principales, en avenidas primarias y que a nadie le importó cambiar esas 

paletas. Así las tenía el gobierno de MORENA, tal cual. 

Nosotros le cambiamos la imagen, pero además los ocupamos como una luminaria en la 

noche, porque se le puso por dentro una caja de luz y así quedaron, así quedaron, 39 

paletas de 39 mercados públicos fueron cambiadas. Hoy le damos una identidad, le damos 

un reconocimiento a los 39 mercados públicos de la Cuauhtémoc. 

También se han instalado 12 consultorios médicos y dentales en los diferentes mercados 

públicos, es totalmente gratuito el servicio y así protegemos el derecho a la salud de los 

locatarios y de los vecinos y vecinas que deseen ir a los consultorios. 

Se han impermeabilizado 5 techumbres, suena poco 5 techumbres, sin embargo, un 

ejemplo, el Mercado Hidalgo, que es un mercado inmenso, es muy grande, se 

impermeabilizó y se gastó, se hizo una inversión de más de 4 millones de pesos. Eso es lo 

que se lleva cada mercado por impermeabilizar. Si hacen usted la sumatoria de 39 

mercados públicos, no es una cantidad menor. 

Entonces, eso es lo que estamos haciendo, tratamos de darles a todos los mercados cosas 

o servicios distintos para que se sientan apapachados. 

Ahí vean el antes de los sanitarios en todos los mercados públicos, en algún momento 

escuchaba comentarios que yo quería, yo quería cambiar los baños porque nos daban 

dinero, un dinero que entra a las arcas de la alcaldía, no se lo lleva la alcaldesa, pero no 
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era esa la razón, la razón es porque así estaban de asquerosos los baños, eso parece un 

congal, vean nada más, así estaban. Mercado La Lagunilla, de verdad, o sea, eso, eso es 

lo que tenía MORENA, así tenían los baños de los 39 mercados públicos de la Cuauhtémoc. 

Quiero que vean el después con su alcaldesa Sandra Cuevas, todos los sanitarios de los 

39 mercados públicos están así, 32, nos faltan 7. 

Fachadas. 

Llevamos 12 fachadas intervenidas, vamos por las 39; sin embargo, insisto, se tiene que ir 

administrando el dinero de forma correcta y nos fuimos al diseño original de 1946 cuando 

se entregó ese mercado en la colonia Condesa, Hipódromo Condesa también asisten a ese 

mercado, el Mercado Michoacán, pueden ver el antes y el después. El Mercado Colima 

también se entregó la fachada; el Mercado Isabel La Católica; el Mercado Paulino Navarro, 

pueden ver el antes y el después, o sea, sí pintaban de su color, pero no hacían nada más 

por transformarlos. 

El Mercado San Juan Pugibet, quiero que vean el antes, estaba totalmente vandalizado, ya 

estaba olvidado ese mercado, un mercado que además tiene reconocimiento a nivel 

mundial no solamente nacional, es uno de los mercados que venden muchos productos 

exóticos, un mercado maravilloso, yo los invito a que visiten todos los mercados de la 

Cuauhtémoc y así quedó. 

El Mercado Morelia en la colonia Doctores, estamos haciendo mucha justicia a la colonia 

Doctores, falta mucho por hacer, pero vamos a seguir trabajando para cambiar la colonia 

Doctores. 

Otra obra importante, Kiosco Morisco, Kiosco Morisco se le arreglaron los arriates, el área 

canina que no había, se arregló el adoquín que ya en muchos espacios estaba totalmente 

roto, se pusieron luminarias y algo muy importante y relevante, más de 5 años a MORENA 

no le interesó poner un barandal, un barandal en el Kiosco Morisco, un barandal que la 

gente lo pedía, no solamente los vecinos y vecinas de Cuauhtémoc, sino los que visitan de 

fuera el Kiosco Morisco, que es un patrimonio artístico de México. 

Hicimos toda la gestión necesaria y después de año y medio nos permitieron poner el 

barandal y así quedó, hoy ya pueden ver el Kiosco Morisco completo. 

Otra obra importante y relevante que el día de mañana se entrega a vecinas y vecinos, es 

el hotel para perros y gatos abandonados, era un basurero, pueden ver el antes. Ahí ya 
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está limpio, pero quedó como pueden ver de lado derecho en donde vamos a poder recibir 

a todos los perros y gatos que estén en situación de calle y ahí les vamos a brindar servicio 

veterinario, resguardo temporal, entrenamiento, estética y mucho amor hasta que les 

busquemos un hogar.  

Para ello se instaló una comisión de un consejo Consultivo y Supervisor para que este lugar, 

ya después de que yo termine mi gestión, lo pueda seguir administrando la sociedad civil y 

que ningún alcalde o alcaldesa pueda quitar ese lugar que va a servir de mucho, para los 

que también son familia y no tiene voz, los perros y gatos.  

Atlampa, uno de los proyectos más importantes del Gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc, 

vean nada más el antes . 

¿Qué es lo que pasa? He hecho las cosas de forma distinta, me he metido en donde 

muchos no se han atrevido, en donde a muchos pues a veces les da miedo por las 

consecuencias jurídicas o políticas que puedan tener. Nosotros siempre le entramos con 

todo y siempre le pedimos a dios que nos vaya bien y hasta ahorita nos ha ido muy bien.  

Entonces quiero mostrarles, en Atlampa nos metimos y sacamos toda la basura, toneladas 

de basura, vean el antes. Así vivía la gente, son las vías, esta es la primera fase porque 

son 5 fases de Atlampa, que tiene o consiste en toda la línea de vías.  

Este es el antes y el después se habilitaron 26 casas para 26 familias, hoy la gente ya no 

se baña a jicarazos, ya no va a hacer en una cubeta sus necesidades, va a tener un espacio 

digno donde dormir, en un colchón, no en la tierra entre ratas, entre basura, hoy van a tener 

una vivienda digna, eso es lo que hace el gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc, eso es lo 

que hace Sandra Cuevas, e insisto, podrá gustarle o no a mucha gente mi forma, pero los 

resultados y el beneficio para la gente ahí están.   

Aunado a las casas, todas las vías van a tener un parque lineal, para que puedan disfrutarlo 

no solamente los que viven en las casitas, sino en toda la unidad habitacional Demet, los 

que viven en El Nopal, los que viven en Atlampa.  

Deportivo Morelos, el antes de lado izquierdo, esos eran los deportivos, está bien que se 

encuentre en el Barrio bravo de Tepito, en una colonia popular, pero no por eso le vas a dar 

esas condiciones a la gente. Yo cuando hago un proyecto, me imagino que mi hijo va a ir y 

no quiero que vaya a un lugar sucio, a un lugar a donde un político tradicional no mandaría 

jamás a sus hijos, con baños sucios, con una alberca sucia, llena de hongos, y lo dejamos 

de la siguiente manera. 
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Ahí pueden ver la alberca, pueden ver el área de box, pueden ver la trotapista que se puso,  

el área de básquetbol, eso lo entremos en los próximos días, se va a hacer una gran 

inauguración, nos van a acompañar diferentes figuras del deporte y así es como quedó, fue 

una remodelación integral.  

Servicios urbanos. Le agradezco infinitamente a toda la base sindicalizada que nos han 

apoyado a sacar adelante el trabajo de la alcaldía. Nosotros no contratamos empresas, yo 

no contrato empresas, no gasto el dinero en contratar empresas, no gasto en luminarias 

con los amigos que te venden pura porquería y duran de 2 a 3 años y después vuelves a 

comprar.  

La administración pasada hizo un gasto en un año de más de 70 millones de pesos en 

luminarias y la alcaldía la recibimos de noche, en penumbras. Nosotros y pueden revisar 

los números, pueden pedir los números de cuánto costaban con MORENA las luminarias y 

cuánto cuestan hoy. Lo compraban a lo doble de lo que cuesta una luminaria. 

Hoy podemos alumbrar y además la gente de servicios urbanos y de obras de la alcaldía 

son quienes instalan y los resultados son los siguientes: 

Kiosco Morisco. En toda la alcaldía se han instalado en este año más de 12 mil 435 

luminarias y vean nada más, Kiosco Morisco, así es como lo dejamos, totalmente iluminado, 

se pusieron faroles. 

Parque México. Quien conoce Parque México y caminaba de noche pues pueden saber 

que estaba totalmente oscuro. Así dejamos Parque México de iluminado, empezamos por 

todos los espacios públicos grandes para que la gente pueda ir y disfrutar 24 horas. 

Jardín Santiago, que está en Tlatelolco. Esa imagen nos la mandó una vecina, Sonia, a 

quien le mando un saludo, es vecina de Tlatelolco, es tlatelolca, es decir, vive desde que 

nació en Tlatelolco. Así lo dejamos de iluminado, es el Jardín Santiago. 

Pero además se rescataron unas iluminarias que para los tlatelolcas significa mucho, las 

luminarias Dragón, unas luminarias que eran cascarón, que eran basura, nosotros las 

rehabilitamos y quedaron muy bonitas. Yo los invito a que vayan a este espacio. 

La Ballenita, ya se los había enseñado, ahí se hizo un Sendero Seguro, pueden ir a altas 

horas de la noche y van a ver iluminado. 

Parque Pushkin totalmente iluminado. 
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Un problema que tenemos grave y que ha atendido servicios urbanos, el tema de la basura. 

Tenemos más de 241 tiraderos clandestinos y le estamos enseñando a la gente a que las 

banquetas no son basura y también al mismo tiempo estamos trabajando con el líder 

sindical, con Hugo, a quien le envío muchos abrazos y le agradezco el trabajo que ha estado 

haciendo, porque han estado pasando ya más veces los camiones recolectores de basura 

para que la gente entienda que las calles no son basurero. 

En cada lugar que nosotros detectamos como tiraderos se está pintando un mural. Así como 

lo pueden observar, diferentes murales, porque queremos lograr un Cuauhtémoc limpio, 

cero basura. 

Plaza del Danzón, a un lado de La Ciudadela, se rehabilitó al cien por ciento. Cada fin de 

semana nosotros mandamos danzonera, desde que llegué los adultos mayores pueden 

gozar de danzonera en vivo, eso no pasaba en otras administraciones. Nosotros tenemos 

lleno total cada fin de semana y cuidamos a los adultos mayores a través de esa Plaza del 

Danzón. 

Banquetas. Hemos estado trabajando en banquetas, la gente de servicios urbanos, más de 

670 banquetas, pero banquetas en diferentes medidas, así como de 200 metros lineales, 

como una banqueta de 3, 4 metros. 

Reencarpetado. Hemos reencarpetado, hemos bacheado más de 69 mil metros cuadrados 

de reencarpetado y más de 22 mil 300 baches atendidos. 

Nosotros recibimos la alcaldía con más de 15 mil baches, sin embargo el material fue de 

tan mala calidad que en el tiempo que hemos estado trabajando se han seguido haciendo 

hoyos que tenemos que atender. 

Trato en el mayor tiempo posible en la mayor parte de veces de reencarpetar, no de 

bachear, porque al reencarpetar nosotros lo que logramos es que dure entre 6 y 10 años 

ese trabajo que se está haciendo. 

La instalación para la promoción turística que le dé identidad a la gente, las letras de las 

colonias. Llevamos Tlatelolco, Tepito y en los próximos días se entregan 3 letras 

monumentales más, eso le ha gustado mucho a la gente. 

¿Por qué lo puse en servicios urbanos? Porque nosotros mismos arreglamos el área verde, 

reforestamos, se instalan luminarias, se arregla el adoquín, se arregla la banqueta, y así es 

como queda, combinamos servicios urbanos con cultura. 
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Desarrollo social. Se instaló una veterinaria gratuita en Jardín Pushkin, pueden llevar 

ustedes a sus perritos, a sus gatitos, hay servicio de veterinaria, incluso hay los 

instrumentos necesarios para llevar a cabo una operación, y es totalmente gratuito. 

Rutas de la Alegría. Estas Rutas de la Alegría llevan mucha felicidad a la gente, se han 

hecho más de 41 Rutas de la Alegría en las 33 colonias de Cuauhtémoc, llevamos feria, 

llevamos dulces, llevamos juguetes, juegos de destreza. Lo que queremos es que la gente 

sepa que estamos con ellos, que no solamente estamos atendiendo servicios urbanos sino 

también el lado humano de lo que debe hacer un político siempre. 

Vivienda Bonita. Se han hecho más de mil 517 viviendas, hemos dignificado, hemos puesto 

bonito el lugar en donde viven. Esto ha beneficiado a más de 37 mil personas. Quiero que 

vean el antes y el después, ese es el barrio bravo de Tepito, ahí está el antes, sí ponían su 

color, pero así vivían en eso tan feo, nosotros lo dejamos, como ven, en el después, todo 

blanco, se rescatan las áreas de niños, se puso un sendero seguro. 

Se ha estado atendiendo el barrio bravo de Tepito, todas las unidades habitacionales, 

Palomares, las Casas Rosas, Rivero, todas las calles de la Morelos.  

Ahí pueden ver otro ejemplo del antes y el después. Ahí pueden ver los predios que se 

intervienen, son muy grandes. En esos departamentos a veces viven hasta tres familias.  

La alcaldesa en tu escuela. A pesar de que mandaron, el Gobierno de la Ciudad y el 

Gobierno Federal enviaron a las escuelas de Cuauhtémoc, a todas, privadas y públicas, 

que no recibieran a la alcaldesa de Cuauhtémoc, que tenían prohibido recibirnos, a pesar 

de ello la verdad es que muchos profesores, muchos directores nos reciben, a veces no 

subimos las publicaciones por no afectar a la escuela. 

¿Qué es lo que llegamos a hacer en la escuela? Damos un curso de valores, no solamente 

eso, yo observo qué es lo que le hace falta a la escuela y se hace una inversión en el plantel, 

ya sea del arco-techo, se pinta, se mandan uniformes, se mandan bancas. Nosotros vamos 

a seguir trabajando, así sea a escondidas nosotros seguimos trabajando porque los 

recursos se deben de quedar aquí, en la Cuauhtémoc. 

La Casa de la Mujer. Esto ha sido un éxito rotundo en la colonia Morelos, acuden mujeres 

de diferentes colonias, aquí se les dan diferentes cursos, pero además también se les da 

una atención psicológica, una atención estética, un cambio de imagen. Es una casa 

completa, una casa donde pueden llegar, tener convivencia con otras mujeres y salir 
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adelante de los problemas que vayan ellas teniendo día a día. A las mujeres que están 

interesadas, se abre una puerta para que ellas puedan laborar en la alcaldía. 

Le apostamos a estar trabajando con la comunidad LGBT, constantemente se tienen 

eventos en la Zona Rosa, esa zona se ha destinado para ellas y para ellos. No solamente 

eso, hemos tenido mucho cuidado en todos los establecimientos, bares, restaurantes, en 

donde acostumbraban a estar agrediendo a la comunidad. Hoy tenemos mayor cuidado y 

lugar en donde pasa un incidente, lugar en donde violentan a alguien de la comunidad, se 

clausura de inmediato. 

Desarrollo económico. Gracias a la iniciativa privada por seguir generando empleos de 

inversión en la Cuauhtémoc. Mantenemos el primer lugar en apertura de negocios, pasando 

de 2 mil 769 a 4 mil 010, un incremento de 45.9%, insisto, conservando el primer lugar en 

el semestre 2023. 

Hemos realizado con las diferentes cámaras y asociaciones más de 30 convenios, hemos 

regularizado más de 3 mil 443 giros, hemos realizado 30 operativos de clausura en los 

establecimientos que no les gusta trabajar, que no les gusta trabajar y tratar bien a la gente 

que visita los establecimientos.  

Ahí pueden ver unas imágenes de los diferentes convenios, firmamos convenios con 

Comex. Comex nos ha estado apoyando mucho en Vivienda Bonita, entonces este año 

seguramente se va a duplicar el trabajo de Vivienda Bonita, es decir los beneficiados se 

van duplicar porque Comex nos está apoyando mucho, nos está haciendo muchos 

donativos para los vecinos y vecinas de Cuauhtémoc. 

En la parte de arriba es una foto con los principales desarrolladores, gente que viene e 

invierte a la Ciudad de México, no solamente a Cuauhtémoc y vamos a ir de la mano con 

ellos. 

Seguridad ciudadana. 

12 búnker de seguridad ciudadana, 22 operativos Semana Santa segura, 685 denuncias 

atendidas, 100 dispositivos de recuperación de espacios públicos, 118 operativos Muralla, 

298 operativos disuasión Bengala, 108 operativos de franeleros, 25 operativos Diamante, 

18 operativos Lagunilla, 51 operativos de chatarrización, 300 son nuestros elementos, es 

decir, el estado de fuerza es solamente de 300 policías que pertenecen al Gobierno de la 

Ciudad de México, a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, pero que paga el gobierno de 

Cuauhtémoc. Esto es muy importante, la seguridad ciudadana, la seguridad de proximidad 
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es competencia del gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc, sin embargo la seguridad en las 

33 colonias, en las 16 alcaldías la seguridad pública es competencia de Claudia Sheinbaum 

Pardo. Yo le pido nuevamente que pongan atención en colonias como la Doctores, Obrera, 

Buenos Aires, Algarín, La Masa, en la Morelos, en donde vemos extorsiones, donde vemos 

robos a casa habitación, donde vemos robos constantemente a autopartes, y lo mismo 

sucede en la Condesa y en la Roma. Les pedimos una vez más que hagan su trabajo 

porque ellos son los tienen mayor estado de fuerza, son los que mueven a los policías de 

la Secretaría de Seguridad Ciudadana. 

Jurídico y gobierno. 

Juicios en materia laboral 692 atendidos, laudos condenatorios 236, gobierno, índice de 

respuesta del SUAC el 98 por ciento se ha atendido, giros regularizados 3 mil 343, 

verificaciones administrativas recibidas mil 614, verificaciones administrativas atendidas mil 

387, 110 clausuras, entre ellos La Polar. Quiero decirles en el tema de La Polar, que hasta 

este momento yo no he autorizado que se levanten los sellos, de hecho lo dije claramente 

que quiero revocarles el permiso a La Polar, el permiso de vender bebidas alcohólicas. Sin 

embargo, quiero dejar muy en claro para todas y todos, que el hijo de la persona que falleció 

o que le quitaron la vida en La Polar, él mismo conversó con los dueños de La Polar para 

llegar a un acuerdo y ahora el hijo es quien nos pide que podamos nosotros permitirle a La 

Polar abrir sus puertas. Entonces quiero ser clara y enfática en este tema, porque mi 

decisión es no abrir La Polar, así como muchos lugares en la Zona Rosa, como El Barecito 

que constantemente golpean a la comunidad, esos lugares ya no se van a abrir, o sea, no 

entiendes a la primera, se te da una segunda oportunidad, no entiendes, pues entonces 

vas a perder tu fuente de ingresos. Empleos generados 36 mil 203, negocios de bajo 

impacto aperturados 4 mil 10, personas beneficiadas con comerciantes rumbo a la 

formalidad 4 mil 500, personas capacitadas para generar autoempleo 13 mil 500. 

Cultura y educación. 

Más de 50 conciertos de la Orquesta Sinfónica, que está cumpliendo su 50 aniversario, 6 

conciertos del Día del Niño, todo esto se hace en las colonias, nosotros llevamos la 

educación, la cultura y el arte a las colonias, a los barrios, a donde no tienen la oportunidad 

de contar con estos eventos. Ahí podemos ver imágenes del Jardín del Arte, se han llevado 

a cabo exposiciones, bailes, juegos; 10 bibliotecas que se han ido remodelando, un tranvía 

cultural para mostrar la fortaleza patrimonial de nuestras colonias, la Plaza del Danzón que 
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ya se las había mostrado, 19 murales; uno de esos murales es el del mercado Juárez, que 

se borró en el tiempo que estuve suspendida 3 días y en esos 3 días alguien dio la 

instrucción de gobierno, de parte de gobierno de borrar un mural que era una pared, una 

pared de aproximadamente 5 metros por 4, un mural de determinado artistita. Lo borran y 

lo que hicimos fue pintar ahora un mural en todo el mercado, en todo el mercado y pueden 

ustedes ir al mercado Juárez, llevamos ya una intervención del más de 60 por ciento. 

Las bibliotecas, los CENDIS, tenemos más de 18 CENDIS en donde apoyamos a más de 

900 niñas y niños. 

Tenemos dos teatros en donde hemos llevado constantemente obras totalmente gratuitas 

para la comunidad de Tlatelolco, para los más de 50 mil habitantes, así como los vecinos y 

vecinas de otras colonias. 

Ventanilla Única. 

En Ventanilla Única solicitudes ingresadas 8 mil 584; autorizadas 6 mil 568; rechazadas 

919 y tenemos pendientes mil 016. Estos pendientes quiero decirles que son de baches y 

de reencarpetado, entonces se lleva su tiempo cada bache, cada reencarpetado se lleva 

su tiempo, a veces intervenimos una calle que nos lleva una semana, si está algún albañal 

roto nos lleva entre 2 y 3 semanas, entonces, es por eso que hay todavía mil 016 pendientes 

de baches y reencarpetado. 

CESAC ingresados 40 mil 915; atendidos 35 mil 708; pendientes 5 mil 207. 

Rubros más solicitados: alumbrado, bacheo, verificaciones administrativas y comercio en 

la vía pública. 

Hemos cuidado mucho que el comercio en la vía pública no se expanda, hemos respetado 

los postes que ya estaban, pero no hemos permitido más lugares. Lugar que se ponga, 

puesto se ponga la gente lo puede denunciar y nosotros los retiramos. Ventanilla Única, 

listo. 

Administración, y con esto concluyo. Quiero dejar muy claro el monto, los montos con los 

que cuenta la alcaldía, tenemos un presupuesto para 2023, pero ese presupuesto se divide 

de la siguiente forma, a veces suena mucho, pero el 100 por ciento no se va con nosotros, 

de todo ese dinero que nos dan, el 65 por ciento se va al Capítulo 1000, que son servicios 

personales; es decir, los más de 10 mil empleados que tiene la Alcaldía Cuauhtémoc se 

llevan el 65 por ciento. 
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Después los gastos centralizados; es decir, lo que se lleva el Gobierno de la Ciudad por 

concepto de policía y por concepto de asfalto, así como luz y agua. 

Entonces, ellos se llevan un 16.6 por ciento. Nos viene quedando de todo ese presupuesto 

18.4 por ciento, 661 millones de pesos, eso es lo que tenemos para invertir en obra en toda 

la alcaldía, 661 millones de pesos, 18.4 por ciento, lo demás se va y se destina de la forma 

en que les estoy comentando. 

Hemos hecho un esfuerzo superior por que se haga una buena inversión, hemos hecho un 

esfuerzo por que se vea reflejado sus impuestos en obras. A eso súmenle que tenemos 

que estar haciendo gastos en las vías primarias que hemos estado atendiendo, hemos 

estado atendiendo miles de coladeras que también le tocan al Gobierno de la Ciudad de 

México y nosotros debemos atender o todos aquellos que van y hacen hoyos porque van a 

poner agua o porque van a poner uno drenaje y llega al Gobierno de la Ciudad, abren y nos 

dejan los hoyos, la zanjas, ¿qué tenemos que hacer? Bachear o reencarpetar. 

Entonces, eso es lo que tenemos, más de 661 millones de pesos, un 18.4 por ciento para 

trabajar durante todo el año. 

Ésa sería toda mi presentación. Muchísimas gracias. 

Seguiremos trabajando para hacerte feliz, vecina y vecino de Cuauhtémoc. 

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias, alcaldesa. 

Diputado Villanueva, si pudiera dar cuenta de las y los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronda de preguntas y dar la misma, por favor, a las y los legisladores que 

así lo solicitaron. 

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN. - Por supuesto, 

diputada Presidenta.  

Estamos en la etapa de intervenciones, las cuales serán por hasta 5 minutos por cada grupo 

o asociación parlamentaria, toda vez que se me han entregado los nombres de las y los 

diputados participantes, otorgaremos directamente el uso de la palabra para que 

empecemos con esta sección del formato.  

Por la asociación parlamentaria ciudadana, tiene el uso de la palabra la diputada Ana 

Villagrán Villasana. 

Adelante, diputada.  
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LA C. DIPUTADA ANA JOCELYN VILLAGRAN VILLASANA. - Buenos días a todas y 

todos. Primero que nada, bienvenida, doctora Sandra Xantall Cuevas. Es para mí, un honor 

y para nosotros como amigos y como fuerza política del PAN tenerte aquí.  

Agradecer de primera instancia que el diputado, el coordinador de Movimiento Ciudadano, 

Royfid Torres, me permite hacer uso del espacio que le toca a su asociación, él conoce de 

mi compromiso con Cuauhtémoc y sobre todo lo importante que era para mí para 

respaldarte, respaldar tu trabajo y respaldar lo que venimos construyendo desde Acción 

Nacional juntas y juntos. 

Muchas gracias, Royfid, porque la democracia requiere que todas y todos seamos 

escuchados siempre. 

Quiero hacer un señalamiento también, antes que empezar, decir que nuestro coordinador 

del grupo parlamentario del PAN, Federico Döring Casar, él no pudo estar aquí presente, 

él estaba contemplado para hacer una de las participaciones de Acción Nacional, pero por 

el grande operativo de seguridad que hay allá afuera, que no sabemos quién ordenó, quien 

solicitó, no pudo llegar, a muchos de nosotros nos costó trabajo llegar.  

Entonces nada más hacer un señalamiento a nombre del PAN, a nombre de mi coordinador 

Federico Döring, porque el no puede acompañarte, él iba sentado aquí por el tema del 

operativo, no sabemos quién lo solicitó, cuando a mí me golpearon ambulantes de Miguel 

Hidalgo en las escalinatas no había policías, pero nada más los de MORENA se sienten 

amenazados por manifestaciones, respecto al tema de la fiscalía y entonces el congreso 

se vuelve un búnker y no sabemos por qué, pero nuestro coordinador no pudo estar aquí 

por ese motivo.  

Lo que yo quiero señalar es, querida Sandra, que yo soy hija del PAN Cuauhtémoc, yo llevo 

14 años construyendo por el PAN en nuestra demarcación, yo crecí en Tlatelolco, yo 

conozco los problemas de las y los vecinos de Tlatelolco, de la Guerrero, de Atlampa y llevo 

ya casi 5 años viviendo en la Doctores, así que también conozco lo que sufren las personas 

que vienen en sus coches, los indigentes que se drogan atrás en las calles secundarias de 

la doctores y también pues conoce los problemas de los empresarios de la Roma y de la 

Cuauhtémoc que nos cuestan mucho trabajo.  

Yo no soy cuota de un líder externo y yo no llegué a vivir a Cuauhtémoc hace poco, a mí 

nadie me cuenta lo que está pasando en nuestra demarcación, una demarcación muy 

compleja que a ti te toca gobernar. Lo que yo quiero decirte es que hoy yo como panista 
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vengo a señalar con estos tiempos electorales que se están adelantando, que el PAN, 

Cuauhtémoc se ganó muchas veces, bueno, en estos Distritos gracias al PAN.  

El PAN fue segunda fuerza en el Distrito IX a lado de la gran mujer que tengo a mi lado, 

que ganó con la fuerza del PRI, nosotros hicimos equipo y el Distrito XII se ganó por más 

de 41 mil votos cuando los votos que ganaron el Distrito fueron 60 mil gracias al PAN. Lo 

que yo quiero decirte, la alianza en Cuauhtémoc, por el PAN y por el PRI está firme, pero 

es el PAN quien lleva la delantera.  

Quiero yo señalar que yo reconozco muchísimo el tema del trabajo de Muralla Cuauhtémoc 

y refuerzo tu llamado para que sea el Gobierno de la Ciudad de México quien tenga una 

estrategia en particular para la Doctores, para la Roma Sur y para Tlatelolco.  

En estas colonias constantemente pues ha habido altercados de seguridad y en Muralla 

Cuauhtémoc hacen operativos, yo los veo, cuando yo llego a mi casa en las noches, cuando 

yo voy caminando yo veo a los oficiales de la alcaldía de Muralla Cuauhtémoc en 

motocicleta y también los que tenemos en las camionetas de Muralla Cuauhtémoc, pero no 

podemos solos.  

Cuauhtémoc, somos la demarcación centro, por ello requerimos estrategias en particular 

para las colonias más transitados, para la colonia Cuauhtémoc, para la colonia Roma Sur, 

para la Colonia Roma Norte, para la Doctores, para la Obrera, para muchas y para 

Tlatelolco mi hogar siempre. 

Yo quiero decirlo, el gobierno central debe reforzar a la alcaldía porque no podemos solos, 

en el presupuesto vamos a reforzar a nuestra alcaldesa, porque 300 elementos no son 

suficientes, necesitamos por lo menos el doble. Muchos de ellos están por turnos, pero no 

podemos solos. Entonces, Cuauhtémoc, gracias por el gran esfuerzo de los elementos que 

trabajan en nuestra demarcación, pero el gobierno central también nos ha abandonado en 

este tema.  

Gracias de verdad por lo que hiciste por el Mercado Morelia, Cuauhtémoc nunca había 

tenido mercados así. Solamente en el gobierno de Mario Palacios y de Jorge Romero en 

Benito Juárez yo había visto que destinaran esa calidad estética que tú le metiste a los 

mercados. Hoy yo veo cómo están trabajando, porque lo vi del inicio, porque soy vecina de 

La Doctores. 
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Yo veía cómo las goteras estaban encima de los locatarios de La Doctores en ese pequeño 

mercado, que además pues nadie voltea a ver porque justo es un mercado muy pequeño; 

y hoy cuando tú volteas en la noche está iluminado, te hace sentir orgulloso de vivir. 

Porque además la alcaldesa no lo dijo, pero les está poniendo a mis vecinos de La Doctores 

una cancha de fútbol. Donde antes era un estacionamiento que rentaban los lugares, hoy 

la alcaldesa les está poniendo ahí un espacio para que los jóvenes de La Doctores tengan 

un sano desarrollo; y miren que se lo merecen. 

Quiero agradecerte por el López Velarde, ya lo he hecho en otros espacios, pero yo corro 

en el López Velarde, yo voy a correr con mis perros al López Velarde y yo estoy muy 

agradecida porque antes regularmente terminaba con dolor de articulaciones en la rodilla 

derecha, porque Néstor Núñez a mí nunca me hizo caso para el López Velarde y tú lo 

hiciste. Entonces hoy es una realidad y te lo agradezco. 

También se le olvidó mencionar que puso áreas para perros en ese parque que es tan 

concurrido, para perros chiquitos y para perros grandes, y además les puso un centro de 

entrenamiento. Entonces hoy gracias al trabajo de Sandra la Roma Sur es un nuevo 

ejemplo de bienestar familiar. 

El Hotel para Perros también es algo increíble, me parece que es único a nivel Ciudad de 

México. 

El tema, sólo nos tenemos que encargar del tema del presupuesto y de la correcta difusión 

de adopción de los animales, y no sólo cuentas conmigo sino con muchos animalistas a 

nivel Ciudad de México. 

Quiero darte también las gracias por la remodelación que empezaste en la cancha de 

Cuauhtémoc de la Unidad Uno, la que está en Manuel González, antes de llegar a 

Insurgentes. Yo sé que gente de Dolores Padierna te paró esas obras, yo sé que ya lo estás 

arreglando, pero yo sé qué operadores de Dolores fueron a hacerte un escándalo para 

parar la obra. Esa obra lleva años necesitando atención. 

Te lo digo porque yo con mis manos desde los 16, cuando vivía muy cerca de ahí, ataba 

hilitos de rafia para poder sostener los pedazos que se estaban cayendo. Ese es el gobierno 

de izquierda que nos heredó.  
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Tú eres la primera alcaldesa que viene con siglas del PAN, del PRI y del PRD, y esto muy 

orgullosa de ti por lo que has hecho, porque son cambios que sí se ven en la realidad de 

vida de las personas, y eso obviamente quienes te cuestionen no, no lo van a mencionar. 

Quiero agradecerte también por el Programa de Vivienda Bonita que has hecho, porque en 

Francisco Barragán número 9 yo tengo amigos viviendo, en la Guerrero, la Guerrero que 

ha salido en películas del Cine de Oro Mexicano, que casi nadie ve y que nadie olvida, que 

sólo los visitan en campaña, tú ya les cambiaste la vida a esas personas, te lo digo porque 

me lo agradecieron, pero te lo agradecen a ti en realidad. Esos vecinos hoy tienen un 

distinto nivel de calidad de vida. 

Entonces haciendo este posicionamiento quiero decirte rápido mis preguntas: ¿Cuántos 

parques llevas intervenidos hasta el día de hoy?  

Sabemos de tu compromiso con el bienestar animal, pero podrías decirme específicamente, 

más allá de lo que ya expusiste: ¿Qué acciones has realizado en esta materia dentro de la 

demarcación en las 33 colonias? 

Quiero preguntarte, por favor: ¿Cómo va el avance de la remodelación de los mercados de 

la Alcaldía Cuauhtémoc? ¿Qué sigue, qué es lo que sigue? 

Quiero ponerte, por ejemplo, porque es justamente algo que estoy segura, aquí hay 

diputados y diputadas que me han dicho “es que es ridículo que la alcaldesa haya invertido 

tanto en los baños”. Tú ya nos expusiste por qué es importante que hayas invertido en la 

calidad de vida y en la calidad de los baños, porque ellos asumen que los locatarios de los 

mercados no van al baño ni tampoco los usuarios. 

Entonces poniendo como ejemplo el Mercado Morelia, quiero preguntarte: ¿Nos puedes 

precisar cuál es la inversión exacta que les has destinado a un mercado como ese? 

Quiero preguntarte respecto a Muralla Cuauhtémoc, que ha dado muy buenos resultados: 

¿Nos puedes decir cómo ha bajado el índice delictivo en la demarcación gracias a tus 

acciones como Alcaldesa de Cuauhtémoc? 

Respecto a los programas sociales quiero preguntarte: ¿Cómo se complementarán el 

próximo semestre y cómo podemos ayudarte desde el Congreso? 

Para terminar, en las Colonias Doctores, Obrera, Tránsito, Roma Norte, Roma Sur, en las 

administraciones anteriores dejaron las calles en total deterioro, los ciclistas, los 

motociclistas y los que andamos a pie lo sabemos: ¿Nos puedes decir qué acciones se han 



22 

 

realizado para el reencarpetamiento en dichas colonias, repito, Doctores, Obreras, Tránsito, 

Roma Norte y Roma Sur? 

Muchísimas gracias, estamos orgullosos de ti y desde el PAN apoyamos tu reelección. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Es el turno de la diputada Ana Francis López Bayghen, por la 

asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA ANA FRANCIS LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO. - Muchas gracias. 

Con su venia, diputado y diputada Presidentes de Comisión. 

Alcaldesa, bienvenida al Congreso. Antes que nada, por delante la cortesía. 

Un par de cosas nada más para la aclaración. El operativo que hay afuera son las personas 

que vienen con la alcaldesa, por eso no pudimos pasar nadie, pero aquí me encontré al 

diputado Cáñez en un estacionamiento de la vuelta, no cuesta ningún trabajo, aquí 

alrededor hay como, qué sé yo, 700 estacionamientos por metro cuadrado, permítanme la 

metáfora y la exageración, si uno quiere llegar, llega; y siempre extrañaremos al diputado 

Döring. 

Llama la atención, alcaldesa, un par de ausencias digamos en el informe que nos presenta 

en este momento, una que tiene que ver con la cultura, en términos de la relación con los 

artistas de la Cuauhtémoc, pues la alcaldía Cuauhtémoc tiene la mayor concentración de 

espacios culturales de la Ciudad de México de distinto tipo, teatros, museos, etcétera.  

Entonces, habla usted como de distintas cosas que llevan, pero quisiera preguntarle 

específicamente cómo va la relación y cómo está la relación con la cantidad tan enorme de 

artistas que viven y trabajan en la Cuauhtémoc, que antes habían estado adscritos a 

diversos programas culturales que habían funcionado muy bien no solamente para el 

público sino también para el trabajo de los artistas. 

Pongo en mención uno que para muchos fue agüita fresca durante la pandemia, justamente 

en el periodo pasado, con el alcalde pasado, con la Dirección de Cultura anterior, en donde 

muchos artistas lograron tener funciones, lograron tener espectáculos de diversas maneras, 

en los patios de las vecindades, etcétera, hubo programas ahí súper interesantes que, para 

los artistas en pandemia, híjole, significó la diferencia entre comer y no comer. Esos 

programas me parece que desaparecieron, que valdría la pena preguntar por qué, desde 
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dónde y cuál es la propuesta para la gran cantidad de artistas que viven y trabajan en la 

Cuauhtémoc. 

Luego, por otro lado también en el terreno de la violencia de género, del trabajo en relación 

a la igualdad, a la perspectiva de género, tampoco nos presenta mayor información, dado 

que ese es uno de los problemas centrales no de la alcaldía Cuauhtémoc sino del país en 

su totalidad y, si me permiten, del mundo entero, me parece que justo, estando la ciudad 

en alerta de género, vale la pena que esa información la tengamos por delante y que esas 

conversaciones, programas y estrategias sean transversales y estén por delante de todo. 

No me voy a extender mucho más, nada más quizás hablaría como en términos de la 

narrativa general de lo que públicamente hace su gobierno, que llama la atención, por un 

lado llama muchísimo la atención la obsesión constante de ataque a la Jefa de Gobierno, 

de ataque, de comparación con la Jefa de Gobierno, que hace que uno se preocupe pues 

de en dónde está concentrada la atención de quien gobierna. 

Por otro lado, llama la atención, como la serie de acciones, estrategias, etcétera, que 

ocurren sin mayor consulta de vecinos, sin mayor consulta de las distintas colectividades, 

en el entendido de que la alcaldía Cuauhtémoc es no compleja, lo que le sigue y, nos queda 

claro a todo mundo, es probablemente de las partes más complejas de una ciudad 

francamente compleja. 

En ese sentido, me parece que la relación con las distintas colectividades es complicada y 

que pasar por encima de las colectividades dejan un mal sabor de boca.  

Hasta aquí sería esta primera intervención. Es cuánto. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Vamos con la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, diputado Martín 

Padilla Sánchez. Adelante, diputado. 

EL  C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. Con su venia, diputada Presidenta.  

Muy buenos días, compañeras y compañeros legisladores. Le doy la más cordial bienvenida 

a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. 

Quisiera comenzar esta primera intervención señalando que hemos revisado los datos que 

nos han hecho llegar y de entrada nos ha llamado la atención la falta de claridad en torno 

a los recursos de los cuales hace uso la alcaldía, toda vez que encontramos recursos 
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destinados, pero no ejercidos, partidas presupuestales no aclaradas o bien un aparente uso 

discrecional del recurso público.  

En primer lugar, quiero referirme a la serie de modificaciones que sufrió el programa Apoyo 

emergente para el reconocimiento de las personas cuidadoras, pues el 28 de enero del 

2022 se publicaron en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México las reglas de operación del 

programa social y, de acuerdo con la información pública, la población beneficiaria para el 

ejercicio 2022 sería de 2 mil 700 personas de entre 40 y 65 años de edad, con un monto 

autorizado de 32 millones 400 mil pesos, mismos que se dispersarían en 12 ministraciones, 

danto un total de hasta 12 mil pesos anuales por persona beneficiaria 

Sin embargo, en el informe que usted presenta a esta soberanía, se puede identificar que 

se benefició a solo 2 mil personas, es decir, 700 personas menos que las contempladas en 

las reglas de operación, lo cual representa una cifra de 8 millones 400 mil pesos no 

ejercidos. A este respecto quisiera preguntarle, alcaldesa, ¿a qué obedece esta diferencia 

entre las reglas de operación y el ejercicio efectivo del presupuesto, ¿Qué pasó con los 

recursos no ejercidos y destinados a dicho programa social? 

Un segundo tema que nos llama la atención ha sido la opacidad de su alcaldía en el tema 

de uso de recursos, pues por segundo año consecutivo no existe la claridad sobre los 

recursos con los que se realizan conciertos y eventos púbicos masivos a nombre de su 

gobierno y en distintos lugares de su alcaldía, toda vez que, de acuerdo con una solicitud 

de transparencia que fue respondida por la directora general de los Derechos Culturales, 

Recreativos y Educativos de su alcaldía, se indica que el presupuesto para la partida 

espectaculares culturales fue de 900 mil pesos durante el 2022, únicamente lo que no 

corresponde con la realidad. Al respecto le pregunto ¿quién o cómo se financian los eventos 

masivos que realiza su gobierno a cargo en la alcaldía Cuauhtémoc? 

En este mismo sentido en el rubro de cultura, en su informe reporta la realización de 33 

posadas navideñas en las colonias de la alcaldía y se indica explícitamente el informe, se 

realizan sin afectación de partida presupuestales ni la erogación de recursos públicos, se 

celebran convenios con propietarios para la realización de estos eventos. Sin embargo, 

mediante el contrato AC/CPS/0542022, se registró un gasto de 9 millones de pesos bajo el 

concepto de servicio integral para la realización de diversos eventos navideños, lo que 

nuevamente muestra la falta de claridad con la que se obtienen o ejercen los recursos de 

la demarcación. 
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Asimismo, quisiera que aclarado el tema de las fiestas de su administración organizó los 

días 11, 12 y 13 de enero de este año, para el disfrute de funcionarios de la alcaldía 

Cuauhtémoc, mismas que, según diversos reportes, costaron alrededor de 10 millones 998 

mil 20 pesos de acuerdo con la solicitud cuyo folio es AC/DGA/DPF/09.02.23. En este 

sentido le pregunto, alcaldesa, ¿qué beneficio social se obtiene de un gasto de más de 10 

millones de pesos en unas fiestas para funcionarios de su alcaldía? 

Hasta aquí dejo mi primera intervención y quedo al pendiente de sus amables respuestas. 

Es cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Sí, diputado.  

Por el grupo parlamentario del Partido del Trabajo, tiene el uso de la palabra la diputada 

Circe Camacho. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputados Presidentes. 

Bienvenida, alcaldesa Sandra Cuevas. 

Hay muchos cuestionamientos que quisiéramos nos pudiera aclarar, ya que estos no sólo 

son elaborados por parte de su servidora y mi equipo sino, por varios ciudadanos.  Se 

registraron cuatro mil setecientos ochenta y tres actos denominados homologación visual 

de puestos fijos, pese a las críticas que se han suscitado al respecto se continúan 

realizando estas acciones. No sé si podría detallar en qué ha beneficiado esto a su 

demarcación, para que tengamos algo de claridad con respecto a eso. Sobre todo en 

algunos otros países se ha desarrollado algunas actividades de fomento de las tradiciones 

populares o el arte popular y eso ha ayudado mucho a reducir la inseguridad y la violencia 

en países que han sido ejemplo para bien y para mal, y resulta que este método que se 

había encontrado en la Cuauhtémoc ha sido algo que se ha violentado de múltiples formas. 

Entonces a lo mejor usted tiene otros datos. 

Una de las quejas que ha sido recurrente por la ciudadanía es la falta de control y de 

recurrencia en las visitas de inspección y verificación administrativa, en especial en 

comercios en algunas colonias que resultan ser problemáticos para la población. 

Por eso quisiera saber ¿por qué no hay un programa de verificación administrativa 

aprobado en la alcaldía? Y ¿por qué no hay un esquema de colaboración con el INVEA 

para poder realizar estas visitas de verificación administrativa? 
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Del informe presentado llama mucho la atención la relación de acciones relacionadas con 

los derechos humanos, la equidad de género y la perspectiva de género, pues en el listado 

se describen acciones genéricas, ambiguas e imprecisas como, por ejemplo, se adquirieron 

motonetas y tinacos para el riego de parques y jardines o desarrollo de acciones de atención 

a personas adolescentes o acciones de difusión y promoción a niñas y niños de los 

derechos humanos e inclusión a grupos vulnerables, de las cuales se evidencia que en su 

administración no tienen ni idea de lo que es la promoción, protección, respeto y garantía 

de los derechos humanos. Por eso me permito preguntarle ¿cómo considera que las 

motonetas, los tinacos para parques guardan una relación? Pues con el ejercicio y el 

respeto de los derechos humanos de los ciudadanos de su alcaldía. 

En este mismo sentido, pero en el apartado de acciones para la prevención y erradicación 

de la violencia con razón de género, llama la atención, por ejemplo, que se describa una 

mega clase de zumba y una plática de nutrición consciente como medidas para combatir la 

violencia de género. Sin olvidar que ha quedado claro que esto no corresponde a uno u 

otro, podría explicarnos cómo considera que estas 2 actividades abonan a la erradicación 

de la violencia de género, digo, insisto, probablemente usted pueda tener otros datos. 

En su afán de iluminar estas actividades culturales y de identidad en la alcaldía, usted ha 

tenido muchas controversias con sonideros. Estos mismos nos hicieron saber que porque 

su casa se encontraba ahí junto y que el hecho del ruido le molestaba muchísimo y después 

se vino un evento. 

Entonces, esos costos de los eventos y de las condiciones de violencia que han sufrido los 

compañeros que se dedican a los sonideros, quisiera que nos lo pudiera describir, por favor. 

Como sabe, los concejales son parte importante de la alcaldía, ya que esto permite también 

una cercanía al pueblo, por lo que me gustaría preguntarle exactamente cuántas sesiones 

lleva y cómo es su relación con los concejales. 

El pasado mes de enero se encontraron en la oficina de Desarrollo y Bienestar de la Alcaldía 

Cuauhtémoc varios paquetes con volantes en contra de la Jefa de Gobierno, ¿qué 

presupuestos utilizó para la impresión de estos volantes? Eso también sería muy bueno 

saberlo. 

Señora alcaldesa, ¿qué protocolos tiene previstos para el personal que está a su cargo 

cuando éstos son unos agresores, es tal el caso de su ex colaborador Alejandro “N”, fue 

nombrado como Director de Enlace Empresarial en la alcaldía, entonces, ¿qué acciones 
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está llevando con respecto a este tipo de situaciones y comportamientos que se han dado 

en su alcaldía? 

Me puede compartir si usted está en contra de los vendedores ambulantes y el comercio 

popular, ya que las últimas semanas se han desalojado a diversos vendedores, como en la 

Plaza de Río de Janeiro, además me gustaría decirle que los comerciantes de esta plaza 

son mujeres artesanas. 

¿Usted está en contra de que una mujer sea el sustento de su casa o trabajamos para 

hacerte feliz, hace feliz a estas personas al quitarle los sustentos económicos a sus 

familias? Podría explicarnos por favor. 

Su gobierno se ha caracterizado por el uso excesivo de la fuerza, también quisiéramos 

saber si esto se ha caracterizado de parte de usted hacia las personas que trabajen en su 

alcaldía, ya que esto se pudo ver claramente en el espacio donde los migrantes se 

encontraban, bueno, pues uno acciona o atacan o responde con violencia cuando es sujeto 

también de la misma. 

Con respecto a los baños. Pues nos comentaban los vecinos que estos eran administrados 

por locatarios y por mesas directivas, pero que desde que usted nos mostró aquí los 

avances que realizó en estos baños, tampoco se ha transparentado el recurso que se 

ejerció, si nos pudiera transparentar para que ellos pudieran tener el conocimiento de eso.  

Otro de los temas que nos comentaban, es el tema sobre utilizar su nombre para la 

promoción en obras de presupuesto participativo, que eso es delicadísimo. Yo no sé si 

usted conoce a una persona que se llama Adolfo Oribe, pero la primera Ley de Participación 

Ciudadana la escribió él y la escribió con la finalidad de desarrollar poder popular y no de 

beneficiar a los representantes populares. Entonces me parece que extremadamente 

delicado que esto se pueda estar dando, ya que no atiende a la finalidad de una ley como 

esa.  

Por último, si nos puede decir la fecha en la que se inició el procedimiento de revocación 

de permiso del funcionamiento de La Polar. Es para nosotros fundamental saber y tener 

conocimiento de la fecha del inicio de la revocación de la licencia, por favor. Después 

podremos aclarar cuál es la finalidad.  

Muchísimas gracias por su atención, alcaldesa.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  
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Por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, tiene el uso de la 

palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román.  

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN. - Ahora me cambié de lugar, ahora me 

tocó estar a la izquierda. 

Muy buen día, alcaldesa Sandra Cuevas Nieves, sea usted bienvenida a esta soberanía. 

Nos da muchísimo gusto recibirla. 

Apreciamos y reconocemos el puntual informe que nos remitió y del que nos  ha está 

haciendo, sin duda fortalece y da cuenta clara del respeto institucional que nos ha venido 

dando y que a veces a algunos ha irritado, pero que sin duda lo más importante y desde el 

PRD lo que hemos observado siempre es hacer un análisis puntual, responsable y muy 

objetivo de los resultado, más allá de la empatía y por supuesto de reconocerla y de 

sentirnos honrados y orgullosos de haber sido el partido que la sigló, hoy nos da mucho 

gusto saber que muchos respaldan su gobierno y eso es bueno, pero también nosotros nos 

sentimos claros. 

No es una cortesía solamente política, sino reconocer que la agenda progresista que hemos 

impulsado en la ciudad, es el eje fundamental de su proyecto político que tiene que ver 

claramente en el respeto a los derechos humanos, hacerlos exigibles y hacerlos 

disfrutables.  

Lo parte de manera muy clara, cuando nos regala la Constitución de la Ciudad de México, 

que, por supuesto marca el eje de lo que hemos luchado desde hace dos décadas, desde 

la izquierda progresista que hemos sido, quienes asumimos el costo de la reforma política 

y que le dimos o que hoy estemos en un Congreso soberano y que hoy sean las alcaldías 

las que tengan mayor fortalezca, como usted lo ha pedido.  

En ese sentido, creo que saludamos que se ha venido dando, aunque hay alguien, pues 

algunos que no vean, quiero avisarle a usted, se ha dado cuenta, pues se ha perdido mucho 

a veces el respeto institucional en muchos niveles, no solamente dentro del Congreso, por 

eso la mesura siempre es correcta qué es lo que los vecinos merecen y por eso en este 

Congreso saludamos mucho el informe que nos ha presentado.  

De manera muy concreta, creo que ha sido un primer año en 2022, revisando la cuenta 

pública que nos ha presentado con respecto a los alcances que ha dado su gobierno, en 
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varios sentidos vemos que es óptima, vemos que es muy favorable el tema del programa 

de apoyo a mujeres, que fue un impulso que dio el PRD y que usted ha encontrado ese 

nicho en donde se puede seguir fortaleciendo a las madres jefas de familia. 

Es importante cuando hoy vemos que a nivel nacional se les reducen las capacidades hasta 

con la clausura y los cierres de las estancias infantiles, el tema de los refugios a mujeres 

violentadas, y usted ve recursos para seguir ayudando a las mujeres con un recurso muy 

importante en esta materia de poco más de 1 mil 540 mujeres, no le voy a contestar al 

diputado que ya no está, porque en la Cuenta Pública viene el dato que observó mal y que 

no supo leer mi compañero. 

También el apoyo a farmacias y entrega de medicamentos gratuitos creemos que es un 

proyecto importante. Está por demás decirlo, hay una gran crisis de salud en el país cuando 

han reconocido todos, hasta el Gobierno Federal, el fracaso del INSABI y de los 

mecanismos de salud. Ojalá no se quieran llevar nuestro sistema de salud fuerte que 

tenemos en la Capital a un error nuevamente en materia de salud y vamos a dar la lucha 

desde el PRD para que eso no suceda. 

De igual manera, quisiera yo preguntarle. Me tocó presentar hace unos meses una iniciativa 

para la Ley de Cuidados, usted tiene el programa más novedoso de cuidadoras y 

cuidadores, reconociendo a toda persona ser cuidada, pero también que los cuidadores 

tengan una condición importante. 

Ahí le preguntaría, alcaldesa: ¿Cómo funciona este programa? ¿Hay algún mecanismo de 

capacitación para estas cuidadoras y cuidadores? 

Sin duda ya estar en casa es un tema importante, que estén ayudando, pero esa sería mi 

pregunta: ¿Cómo funciona esta política pública que sin duda saludamos como acertada? 

Vemos en el tema de la evolución, que lo sepan los ciudadanos, que lo sepan, quienes 

hemos tenido la oportunidad de tener experiencia en el ámbito administrativo y político 

sabemos leer los números en el sentido de que usted ha cambiado la correlación de gasto 

de capital y gasto corriente, usted recibe la alcaldía con prácticamente un porcentaje casi 

del 75 por ciento de gasto corriente, contra 25 por ciento de gasto de capital, esto es, 

servicios urbanos, servicios públicos y obras, y lo ha logrado llevar a prácticamente una 

proporción de 60 a 40, de los más altos que se tienen en la ciudad, todavía creo que se 

puede mejorar. 
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Pero en ese sentido creemos que es importante, esos son los datos duros que vale la pena 

señalar. 

Hoy solamente le preguntaría: ¿Qué logró modificar de lo que las administraciones tenían? 

¿Por qué tenían tanto en gasto corriente?  

Usted ya nos explicó de manera muy clara que realmente la alcaldía que a usted le toca 

gobernar es una alcaldía que solamente tiene el 18 por ciento de los 3 mil 500, los otros 82 

por ciento del presupuesto no tiene prácticamente margen de maniobra. 

Una vez que la política laboral la administra el Gobierno de la Ciudad y todo el tema de 

partidas centralizadas y compras consolidadas le evita poder ejercer, pero con el 18 por 

ciento que se tiene vemos que hay un avance importante en materia de infraestructura 

social, en infraestructura pública, en servicios; y a pesar de no tener el apoyo del Gobierno 

Central, lo tenemos que decir, aquí no es un tema de generar diferencias, pero lo digo en 

números, por ejemplo, los años anteriores a su administración la alcaldía recibía recursos 

importantes en mercados públicos, desde que usted está SEDECO no ha destinado 

recursos para el apoyo de los mercados públicos. 

Eso es a todas luces discriminatorio, es a todas luces injusto, es a todas luces desde mi 

perspectiva indebido. Lo he señalado en casi todas las comparecencias con reconocer la 

condición. 

Creo que se invierte bien en materia de mercados públicos, creo yo que también desde mi 

perspectiva personal ya se atendió un buen número, destina, prácticamente hay dos cifras, 

40 y 50 millones en el tema de mercados públicos, pero preguntarle: En el 2022 no recibió 

apoyo de SEDECO, en el 2019 y 18 recibió Cuauhtémoc la mayor cantidad de recursos de 

Gustavo A. Madero ¿Por lo menos ya le dijeron si en el 2023 le van a ayudar por parte de 

SEDECO con este programa que tiene de 60-40 o también en ese programa han dejado a 

la alcaldía en una condición compleja? 

Escuchaba en el tema de autogenerados, pues hay que ver los números, también no es un 

tema de un reconocimiento simple sino reconocer los números. 

Ha pasado, de acuerdo a la Cuenta Pública 2022 que nos tocó recibir en esta Comisión, ha 

pasado prácticamente en el 2022, ha recaudado 27 millones de pesos. Anteriormente se 

recababan 12 millones de pesos años anteriores, usted prácticamente ha duplicado y casi 

triplicado el recurso de autogenerados; y sólo por poner un ejemplo, alcaldías como 
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Gustavo A. Madero, que tiene mucho más infraestructura personal y población recauda 

prácticamente una tercera parte de lo que usted viene generando. 

Ahí se ve la disposición, la responsabilidad que se tiene con los recursos públicos. 

También felicitar y reconocer que hay acciones de buen gobierno, se requiere mano 

izquierda para ser sensible con las y los ciudadanos, pero también se requiere mano firme 

para quienes intentan abusar del espacio público de todas y de todos. También tenemos 

una Ley del Espacio Público que busca reconocer por supuesto la legítima actividad en 

comercio, pueden vender, pero donde se puede y no donde se quiere.  Solamente en ese 

sentido: ¿Qué pudo resolver para mejorar el tema de autogenerados? ¿Dónde ubicaba 

estos vacíos que daban discrecionalidad y que imposibilitaban que la alcaldía tuviera más 

recursos? 

Hay que reconocer que solamente esos recursos son los pocos que puede generar una 

alcaldía, porque todo lo demás es lo que le aprobamos en este Congreso, qué bueno que 

se ha podido dar esta condición.  

Solamente preguntarle si por parte de la Secretaría de Desarrollo Económico hay 

coordinación, vemos que hay algunos registros desde el SIAPEM para que aperturen 

negocios y establecimientos mercantiles, si le notifican, si le avisan cómo va a funcionar, 

quiénes han hecho solicitudes, porque de repente a las alcaldías les reclaman por qué un 

establecimiento está funcionando, pero nunca se acercaron a la alcaldía y se autorizó desde 

otra ventanilla esta condición. 

Por supuesto que esos establecimientos que abusan de las y los ciudadanos la facultad de 

la alcaldía, que le dieron los ciudadanos, que hemos respaldado desde el PRD por supuesto 

su gobierno, tiene que ver con el tema de evitar, como se ha dicho y como se ha hecho, 

que no se haga abuso de las autorizaciones y se puedan cancelar quienes hacen abuso 

del espacio de las y los ciudadanos. 

Sería cuánto por mi primera intervención, nuestro reconocimiento y ya haremos otras 

consultas más adelante. Gracias, alcaldesa. Bienvenida. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional es el turno de la diputada 

Silvia Sánchez Barrios. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS. - Gracias.  
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Alcaldesa Sandra Xantall Cuevas Nieves, le doy la más cordial bienvenida al Congreso de 

la Ciudad de México, a nombre del grupo parlamentario del PRI, en el marco del desarrollo 

de la presente comparecencia.  

Reconocemos su disposición para llevar a cabo este ejercicio republicano de rendición de 

cuentas. Asimismo, con fundamento en la información que nos hizo llegar con oportunidad, 

me permito hacer los siguientes planteamientos y preguntas. 

Los mercados públicos que se encuentran en la Cuauhtémoc son muy importantes para la 

vida económica de la Ciudad de México, aquí tenemos una amplia variedad de estos, entre 

los cuales encontramos tradicionalmente turísticos, especializados e incluso de comida, 

algunos de ellos generan una distribución de sus productos para el interior de la República. 

En la administración anterior tuvimos grandes tragedias en materia de mercados públicos 

que fueron impactados por incendios. Una de las acciones más importantes que usted tiene 

dentro de su administración es el apoyo para la remodelación y mantenimiento de estos 

centros de abasto, por lo que me permito preguntarle: ¿Cuál es el estado que guardan los 

mercados públicos en la actualidad en su alcaldía y cuál es el contraste con el estado en el 

que los recibió? 

Asimismo, le pido: ¿Podría platicarnos más sobre el trabajo específico de la alcaldía en 

mercados públicos y cuál es la visión que quiere lograr impulsar en la alcaldía Cuauhtémoc? 

¿Nos puede explicar si hay empresarios implicados en la remodelación de los mercados? 

En materia de regulación de la vía pública hemos visto que una de sus banderas es 

homologar la imagen pública de los comerciantes populares, ya sea de puestos fijos o 

semifijos y nos muestra números sobre el retiro de los mismos.  

Es por ello que me permito preguntarle: ¿Cuál es el criterio con el cual retira ciertos puestos 

y a otros no, a otros les permite su funcionamiento? ¿Cuál es el tratamiento que les da a 

los comerciantes que son retirados de la vía pública, les brinda opciones para su 

regularización y reubicación? ¿Qué está haciendo respecto a la extorsión del crimen 

organizado a los comerciantes populares? 

La semana pasada vimos cómo una vendedora de churros, comerciante en el espacio 

público, fue maltratada por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en el 

Centro de la Ciudad, frente a sus hijas menores y mismas que fueron maltratadas y no 

fueron respetadas conforme a lo establecido por la normatividad vigente, sino que 

simplemente los policías se limitaron a tirar al piso el producto que vende, haciendo gala 



33 

 

del abuso de su investidura. Le pregunto, alcaldesa, ¿de qué forma distingue sus operativos 

de regulación de la vía pública a los que emplea el Gobierno de la Ciudad? ¿Cómo trabaja 

específicamente la alcaldía en los temas del comercio en la vía pública para proteger sus 

derechos al trabajo y que no sean abusados por las autoridades de la alcaldía? 

En materia de desarrollo económico, en la alcaldía Cuauhtémoc como en otras tantas de la 

Ciudad de México, ha crecido el número de establecimientos mercantiles, sobre todo de 

restaurantes que hacen uso de la vía pública para el ejercicio de sus actividades, en muchas 

de las ocasiones ocupando banquetas e incluso el arroyo vehicular. La pregunta es ¿si 

usted tiene un censo de este tipo de establecimientos y si todos ellos cumplen con lo 

establecido con el programa Ciudad al aire libre? 

Por otro lado, la Asociación de Comerciantes de Cibeles, A. C. del Bazar del Oro, señala 

que dos presuntos funcionarios de la alcaldía, hoy presentes aquí, ha comenzado a exigir 

espacios de venta en el bazar e incluso han llegado a despojar a vendedores de sus 

mercancías. ¿Qué puede informarnos del tema y qué situación tienen estos presuntos 

funcionarios de la alcaldía y por qué se permite este tipo de abusos en su administración? 

En materia de seguridad, hemos dado cuenta que la Ciudad de México se encuentra cada 

vez más cerca de los problemas de seguridad a la que se enfrentan los mexicanos al interior 

de la República. No podemos ser ajenos a los grandes pendientes que existen en materia 

de seguridad y quienes vivimos en la Cuauhtémoc lo tenemos muy cerca, recientemente 

se registro una balacera en la colonia Roma a plena luz del día y la cual fue registrada en 

un video por comensales de un restaurante de mariscos. De acuerdo a la Fiscalía General 

de Justicia, la alcaldía Cuauhtémoc es la más alta en incidencia delictiva, sufre con 88.6 

delitos por kilómetro cuadrado -estos son datos del boletín del mes de abril-, que la convierte 

en la demarcación más peligrosa de la ciudad, incluso más que Iztapalapa. Teniendo en 

cuenta los altos niveles de delincuencia que se presentan en la Cuauhtémoc, la pregunta 

es ¿de qué forma coordina su administración con la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

operativos para proteger a quienes viven y visitan la Cuauhtémoc y cómo ustedes trabajan 

en la alcaldía para promover la seguridad de los ciudadanos, en específico de los vecinos 

más vulnerables, por ejemplo con la invasión y despojo de predios que se dan a cualquier 

hora del día? 

Por último, en octubre del año pasado se aprobó por mayoría en este Congreso de la 

Ciudad de México que el mural del Barrio de Tepito, una obra del artista Daniel Manrique, 
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fundador del colectivo Tepito Arte Acá, que fue borrado por instrucciones, no sabemos de 

quién de la alcaldía, fuera restituido, lo cual se me hace algo abusivo y violatorio de los 

derechos y la identidad de Tepito, como un barrio originario y con una gran historia, sin 

olvidar que cuando los vecinos lo intentaron pintar de nuevo, personal de la alcaldía los 

agredió física y verbalmente. Por lo cual pregunto ¿ya fue restituido el mural, se les ha 

proporcionado a los vecinos lo necesario y si ya se buscó algún artista que lo pinte? 

Por sus respuestas, muchas gracias. 

Es cuánto, diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, tiene el uso de la palabra la 

diputada Frida Jimena Guillén. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ. - Muchas gracias, diputado 

Presidente, Presidenta. 

Saludo con mucho gusto a las y los vecinos que nos ven a través de las plataformas del 

Congreso, a los medios de comunicación presentes, a las y los diputados, así como a las 

personas que el día de hoy nos acompañan y, por supuesto, a la alcaldesa Sandra Cuevas, 

le doy la más cordial bienvenida a este Congreso. 

En primer lugar, quiero reconocer el enorme esfuerzo que ha llevado a cabo para mejorar 

las condiciones de vida de las y los habitantes que vivimos o transitamos todos los días en 

la alcaldía más importante de la Ciudad de México, que es la Alcaldía Cuauhtémoc. 

Sin duda, se nota la diferencia que ha realizado usted al llegar a gobernar la alcaldía, se 

ven los resultados día a día por las y los vecinos que transitan todos los días, pues aquí 

han venido también a comparecer alcaldes de MORENA, cosa que los resultados que hoy 

nos entrega usted no se ven en otras alcaldías. 

Celebro también que a casi 2 años de haber iniciado su administración esté cumpliendo 

cada una de las promesas que usted dijo en campaña, así como que a pesar de que otros 

gobiernos se han comprometido a las mismas, algunas acciones por realizar, se le ha 

olvidado por la tibieza, miedo, intereses políticos e inclusive económicos, dándole la 

espalda no a partidos políticos, sino a las y los ciudadanos, cosa contraria a usted, 

alcaldesa, usted lo ha hecho y lo ha hecho con hechos y no con palabras. 
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Es que gobernar nos queda claro que no es nada fácil, a veces como cabeza de las 

administraciones les tocan tomar decisiones sumamente complejas en los cuales muchos 

casos no son más tan agradables ante ojos de mucha ciudadanía; sin embargo, hay 

acciones que se tienen que hacer y hay acciones que se tienen que tomar con valentía y 

coraje para poder llevar un bien a la ciudadanía. 

Si a esto agregamos la pluralidad de pensamientos y la amplia diversidad de 

personalidades que existe en cada uno de nosotros, el reto se vuelve aún mayor, pues 

nunca el 100 por ciento de totalidad de la población va a estar de acuerdo con una decisión. 

En ese sentido yo quiero decirle que lo admiro y reconozco la valentía que ha tenido para 

tomar y sostener acciones complejas y decisiones que sólo se pueden tomar si se toma 

como prioridad el bien común por encima de un propio bien económico o de un partido 

político. 

Por ejemplo, a pesar de que todo mundo cuestiona la intervención que realizó en las vías 

del ferrocarril que se encuentran a un costado de la Unidad Habitacional Demet en la colonia 

Atlampa, hemos platicado con vecinos de esta zona y que hemos ido en reiteradas 

ocasiones a saber la situación, sabemos que estos vecinos han pedido a gritos en otras 

ocasiones que se les resuelva este problema, pues aquí no hay nada más un problema de 

orden, como se había mencionado, aquí hay un problema de inseguridad, de salud, de 

violencia y de vivienda que representara en este punto de la alcaldía. 

Asimismo, me da mucho gusto caminar, como lo mencionó y aquí lo dijo, por parques y 

jardines que antes no tenían luz y saber que éstos se encuentran sumamente iluminados, 

ver espacios públicos dignos que nos hacen sentir más seguras a las mujeres, a los niños, 

a las niñas adolescentes y a todas las personas que transitan por ahí. 

Por ejemplo, nos dirigimos a las instalaciones de los mercados también que hoy no son 

sólo las más dignas, sino también que son las condiciones de los mercados más dignos de 

toda la Ciudad de México, con lo cual se fortalece la imagen de estos espacios, cuya 

importancia económica, cultural e inclusiva y turística es clave para nuestra ciudad. 

Ahora bien, escuché con atención el informe presentado y me saltan algunas dudas que 

ojalá me pudiera ayudar a responder. En primer lugar, como Presidenta de la Comisión de 

Turismo me gustaría preguntarle: ¿Qué acciones ha llevado a cabo su administración para 

el fortalecimiento de esta materia en su demarcación? 
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Adicionalmente quiero agradecerle, por supuesto, el apoyo que ha prestado a los locatarios 

del Mercado San Juan de Artesanías y sé que están pendiente algunas acciones que 

permitirán reactivar este espacio, pues si bien es cierto que cuenta con las instalaciones 

que ha mejorado y son sumamente bonitas, el flujo de turistas y visitantes al interior de este 

mercado es bajo, por lo cual me gustaría preguntarle: ¿Tiene pensado desarrollar 

actividades culturales o de índole similar para ayudar a los locatarios que ofertan sus 

productos en este espacio? 

En el mismo sentido preguntarle: ¿Si el tranvía turístico adscrito a la Alcaldía Cuauhtémoc 

se encuentra en operación? De ser el caso, ¿qué rutas tiene y si es posible que estas rutas 

puedan considerar una parada en el Mercado de San Juan de Artesanías para acercar a 

turistas nacionales e internacionales? 

Por otro lado, alcaldesa, celebro las acciones que ha impulsado el equipo de trabajo de su 

administración… 

EL C. SECRETARIO.- ¿Me permite un momento? 

Si alguien tiene un radio, por favor, que se, sí, no importa que sea resguardo, pero puede… 

LA C. PRESIDENTA.- Sí, que le bajen el volumen, por favor o cierren esa puerta. 

EL C. SECRETARIO.-  Puede bajar porque está interrumpiendo aquí a la diputada. 

Muchas gracias, qué amable, sí, gracias. 

Perdón, diputada, adelante. 

C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ. - Gracias, Presidente. 

Continúo. Celebro las acciones que ha impulsado el equipo de su trabajo, su administración 

para promover la recuperación económica y la generación de empleos, particularmente en 

los sectores vulnerables de la población, como jóvenes y mujeres. 

En consecuencia, me gustaría preguntarle: ¿Qué porcentaje de las jefas de familias que 

fueron beneficiadas por el Programa Apoyo Económico a Jefas de Familia para la Incursión 

en lo Laboral, encontraron empleo? 

Por último, siguiendo con la generación de empleo y desarrollo económico, me gustaría 

saber si ha impulsado Ferias de Empleo con la mano del sector empresarial de la alcaldía 

Cuauhtémoc, a fin de abrirle oportunidades a jóvenes profesionistas y en su caso cuántos 

jóvenes han sido con tratados.  
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Antes de concluir, alcaldesa, quiero recordarle el arduo trabajo y el reconocimiento que no 

se lo da un partido, que no se lo da una ideología, que se lo han dado los ciudadanos en la 

alcaldía Cuauhtémoc. Hoy los resultados y sus acciones nos dicen más que mil palabras.  

Antes de concluir y también de la misma forma, quiero hacer un llamado a la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana a reforzar y replantear el protocolo de seguridad para que no vuelvan 

a limitar el quehacer legislativo a las y los diputados.  

De antemano agradezco su atención y amables respuestas.  

Es cuanto, diputada Presidenta.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  

Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la palabra el diputado Temístocles 

Villanueva Ramos.  

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS. - Muchas gracias. Muy buenos 

días, compañeras y compañeros diputados; diputada Presidenta, diputado Secretario, 

saludo a la persona titular de la alcaldía Cuauhtémoc, Sandra Xantall Cuevas Nieves; 

saludo también a las y los concejales que nos acompañan esta mañana. Muy buenos días 

a todas, a todos y todes quienes siguen esta trasmisión.  

Esa mañana nos encontramos realizando uno de los ejercicios más importantes para la 

democracia de nuestra ciudad. Mediante las comparecencias de los poderes ejecutivos 

locales, el Congreso de la Ciudad de México cumple con su función de contrapeso al poder 

ejecutivo. De esta forma, podemos supervisar las acciones que realizan cada una de las 

alcaldías, acercando a la ciudadanía que representamos, a la toma de decisiones que 

impactan en su vida cotidiana.  

Con todo, la comparecencia de esta mañana me resulta doblemente importante.  No estoy 

aquí únicamente como un orgulloso representante popular de la Cuauhtémoc, estoy aquí 

también como vecino de esta alcaldía.  

Estoy convencido de lo necesario que es para las vecinas y vecinos, llevar a cabo este 

ejercicio de verdad, transparencia, clarificación, rendición de cuentas sobre una 

administración que se ha caracterizado por la opacidad, la lejanía y la negativa a dar 

respuesta a quienes la increpan.  
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Por cierto, quiero decir que el informe que hemos recibido de la alcaldía Cuauhtémoc no 

nos llegó ni en tiempo ni en forma a esta soberanía, y digo esto por respeto a las y los 

cuauhtemenses que, a lo largo de 19 meses, se han enfrentado a una alcaldía de puerta 

cerradas, de muchos tweets y espectáculo, pero pocas acciones de gobierno que impacten 

en la calidad de vida.  

Con toda honestidad y franca preocupación, quiero ser claro y contundente al decir que 

esta ha sido la administración más oscura que ha habido en la historia de la Cuauhtémoc, 

toda vez que frente a las necesidades y demandas de vecinas y vecinos, la respuesta ha 

sido la ceguera institucional, y lo que se peor, la indolencia política. Inclusive, ante los 

justificados cuestionamientos que se han hecho en este Congreso, la respuesta ha sido el 

despotismo, la falta de transparencia y un claro y visible temor a decir la verdad.  

De octubre de 2021 a la fecha, la administración que usted encabeza, ha brillado por el uso 

irresponsable de recursos públicos, rayando en presuntos actos de corrupción y peculado, 

ha acaparado los titulares por la tentativa de privatizar los espacios públicos, hay represión 

a todos los esfuerzos y proyectos colectivos y comunitarios que buscan como ha ocurrido 

históricamente en esta alcaldía, desarrollar la identidad de nuestros barrios, a integración 

social, la cultura y el deporte. 

Ha sido visible también la incapacidad institucional y administrativa de atender oportuna y 

eficazmente los programas sociales, ha sido también visible el abandono a las casas de 

cultura y las direcciones territoriales y no es una cosa que esté diciendo únicamente yo, lo 

dicen personas activistas y expertas, medios de comunicación y periodistas, vecinas y 

vecinos de las 33 colonias que conforman nuestra demarcación. 

Para ejemplo basta revisar algunos temas muy puntuales, uno de los más claros y urgentes 

es el tema de la seguridad ciudadana. La administración que usted encabeza presumió en 

esta misma mesa que iba a blindar a la Cuauhtémoc y con este fin a lo largo de los últimos 

meses ha inaugurado los llamados “bunkers de seguridad”, pero lo ha hecho en espacios 

arrebatados a la comunidad a través de presupuestos participativos que hoy están pintados, 

blancos, pero vacíos. 

Paralelamente es una realidad que no hay una estrategia de proximidad y que pesa mucho 

más la falta de coordinación, y es que en vez de articular esfuerzos de seguridad con el 

Gobierno de la Ciudad, como lo marca la Constitución, usted levantó la mano pero no para 

dar la mano, no para extender el saludo, para dar una cachetada dando revés a la 
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vinculación institucional, afectando a millones de personas que habitamos y transitamos 

esta demarcación; y no sólo eso, simula tener un cuerpo de seguridad y atención inmediata 

denominado “grupo élite”, que reacciona únicamente a la voluntad de usted, mientras la 

percepción de inseguridad en las calles va en aumento. 

Según cifras oficiales de la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana realizada por el INEGI, 

hoy por hoy 68 por ciento de las y los cuauhtemenses considera que la situación de 

inseguridad en nuestra alcaldía ha empeorado, mientras que más de 50 por ciento 

considera que la situación habrá de empeorar o permanecer igual a lo largo de este año.  

Esta percepción coincide con la realidad que vemos en las calles, pues ha habido aumentos 

considerables en delitos de alto impacto como la extorsión, con un aumento de 251 por 

ciento de los casos, o de 36 por ciento en los casos de robo a comercios; y sí, ya sé que va 

a decir que no es su atribución, que le corresponde a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 

y ese argumento lo podríamos entender si usted tuviera coordinación con la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, pero eso no ocurre en la Cuauhtémoc. 

Esta misma administración despojó de color y vida comunitaria a las casas de cultura, 

deportivos y canchas en parques. Finge que existe convivencia vecinal con las Rutas de la 

Alegría pero no incluye a vecinas y vecinos, recoge sus carpas sin impulsar la organización 

vecinal ni promover las expresiones culturales y esfuerzos por promover y realizar el 

deporte. 

Esto lo digo porque tras nuestros intentos de diálogo y acercamiento en las comparecencias 

previas no queda más paciencia en la ciudadanía que permita solapar la inoperatividad de 

una administración que ni escucha ni resuelve. 

Hoy las y los vecinos de la Cuauhtémoc me exigen adoptar una posición frontal, no 

podemos, y lo digo con mucha responsabilidad, seguir permitiendo una administración 

oscura, opaca, que utiliza la simulación como su principal herramienta para gobernar, 

porque esta administración simuló auditar la remodelación del Deportivo Guelatao, 

acusando un presunto peligro de derrumbe, solamente para adjudicarse la reparación del 

8º piso del edificio y presentarla como un logro; simuló construir un balneario en una colonia 

donde paradójicamente uno de sus principales problemas es la falta de agua. ¿Le parece 

lógico? 
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A mis vecinas y vecinos de San Simón Tolnáhuac no les parece lógico y están molestas y 

molestos. Lo que hizo fue pintar las fuentes, como aquí nos lo mostró, y crear un 

chapoteadero en una de ellas. 

Simuló ser amiga del movimiento sonidero otorgando declaratorias patrimoniales sin pasar 

por una consulta amplia a todas las personas portadoras de esta expresión, excluyendo a 

sonideras de otras alcaldías y apropiándose desde la más visible ignorancia de la expresión 

cultural, sin olvidar que tampoco presentó un Plan de Salvaguardia para la protección de 

este patrimonio. Simuló apoyar la cultura cuando institucionalmente borró rótulos y 

amedrentó a los sonideros populares y de barrio. 

Simuló también los ejercicios de presupuesto participativo buscando imponer propuestas 

de bacheo, a lo que las y los vecinos respondieron defendiendo, organizándose y ganando 

los proyectos de presupuesto participativo a las imposiciones de la alcaldía. 

Simuló rescatar los baños de los mercados públicos, cuando lo que hizo fue despojarlos de 

sus autogenerados, sin entregar boletaje, sin reportar el destino de los recursos recibidos. 

Esto son sólo algunos ejemplos de cómo la opacidad, la tergiversación de la verdad, la 

manipulación, el autoritarismo, la violencia, la indolencia y la indiferencia se han convertido 

en una manera de gobernar a la alcaldía Cuauhtémoc. 

De cara a esta realidad probada en las pasadas comparecencias en este Congreso, que es 

visible en las calles, plazas y parques de la Cuauhtémoc, una petición que tengo para 

expresarle de la forma más respetuosa, sin afán de abandonar sus proyectos, confronte la 

visión que su administración tiene de la alcaldía con las demandas, denuncias y 

expectativas de vecinas y vecinos que habitan, ellos y ellas quieren una alcaldía presente 

y cercana.  

Por favor, permita que sus trabajadores de base hagan el trabajo, del que tienen una gran 

vocación, son personas profesionales, expertas, comprometidas con la ciudadanía. Me 

parece una falta de respeto que las haya traído esta mañana a cerrar las calles porque, 

aquí lo aclaro, el cierre de estas calles fue por indicación de la alcaldesa, trajo pipas, trajo 

maquinaria de obra pesada, trajo también grúas de reparación de luminarias, y estoy seguro 

que las y los trabajadores tienen interés en salir a hacer su trabajo, lo que les toca, no venir 

a echarle porras a la alcaldesa. 

Las vecinas y vecinos saben reconocer cuando las funcionarias y funcionarios hacen de 

manera adecuada su trabajo.  
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Expuesto mi posicionamiento, señorita alcaldesa, sólo tengo una pregunta: ¿Cuándo va a 

renunciar a la opacidad, a la simulación y la cerrazón que ha caracterizado estos 19 meses 

de gobierno?  

¿No cree usted que la Cuauhtémoc, el corazón de la capital y una alcaldía que nos inspira 

orgullo en sus habitantes, merece más, mucho más que esto? Yo creo que sí. Esa es mi 

apuesta, ese es mi proyecto, porque es el proyecto de MORENA.  

Es cuánto. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA. - Gracias, diputado Presidente. 

Sólo voy a hacer una observación y va a ser para todos mis compañeros. La participación 

era de 5 minutos, la mayoría se extendió. Espero que después que les toque su réplica sí 

se ajusten a sus 3 minutos por favor, porque tenemos otras dos comparecencias. Muchas 

gracias. 

Si es tan amable, alcaldesa, tiene usted 20 minutos para responder las preguntas de mis 

compañeras y compañeros diputados. Adelante.  

LA C. SANDRA XANTAL CUEVAS NIEVES.-  Claro que sí. Muchísimas gracias, los he 

escuchado con mucho interés y con mucho respeto.  

El diputado José Martín Padilla preguntaba respecto a los programas sociales. 

Efectivamente hice un ajuste en los programas sociales porque nosotros no le 

respondemos… Un saludo a todos los que nos están viendo allá afuera, todo mi 

reconocimiento, mi cariño, mi respeto a toda la gente que está allá afuera.  

Nosotros nunca acarreamos gente, esa es la gran diferencia de Sandra Cuevas y los demás 

gobernantes, yo no necesito acarrear gente, la gente viene porque sabe que somos iguales, 

venimos desde abajo y hoy Dios me da la oportunidad de estar aquí representándolos, lo 

hago con mucho orgullo, con mucho respeto y vamos a seguir trabajando muy fuerte. 

Somos la mejor alcaldía de la Ciudad de México y hemos hecho lo que otros no han podido. 

Retomo, diputado José Martín Padilla. Los programas sociales, nosotros no le apostamos 

a los programas sociales, es decir no nos gusta tener clientes, a la gente se le ayuda de 
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manera personal, a la gente se le ayuda yendo a sus domicilios, como nosotros lo hacemos, 

no a través de un programa social, que es una dádiva de manera mensual.  

Hay que apostarle a mejorar la infraestructura, apostarle al desarrollo, al avance de la 

alcaldía Cuauhtémoc, que ha sido y es ejemplo para toda la Ciudad de México, por eso es 

que disminuí todo el recurso que se iba a programas sociales, más de la mitad lo quité para 

invertirlo en infraestructura.  

¿Por qué? Porque nosotros al tener mejor infraestructura, como son banquetas, calles sin 

hoyos, sin baches, tener más iluminación, eso le trae seguridad y bienestar a todos, a todos 

y a todas, incluyendo a las niñas, a los niños, incluso a los animales de compañía, que 

disfrutan de los espacios públicos que estamos recuperando. 

Mencionaba respecto de los conciertos, que buscaba usted transparencia, los conciertos 

masivos, que quiero decirles además que nosotros los reactivamos y el Gobierno de la 

Ciudad de México me copió, como muchas de las ideas que me ha copiado Claudia 

Sheinbaum Pardo, copió los conciertos masivos. Pregunta que cómo los pagamos, de la 

misma forma que Claudia Sheinbaum los paga, de la misma forma. 

Mencionaba que entre 9 y 10 millones de pesos nosotros gastamos en posadas. Hay que 

informarse, es una partida que pertenece a la base sindicalizada y que se ha venido dando 

de toda la vida, históricamente, es una partida que se destina a la base sindicalizada, a 

veces se regresaba al Gobierno de la Ciudad, nosotros no quisimos regresarla. ¿Qué fue 

lo que hicimos? Compramos carros para rifarlos, compramos motos para rifarlas entre la 

base sindicalizada que son los que salen a trabajar todos los días para los más de 6 millones 

de personas que vienen a la alcaldía Cuauhtémoc o que viven en la alcaldía Cuauhtémoc. 

Efectivamente se les hicieron tres grandes fiestas, que se las tienen muy merecidas, y si 

tuviera yo más dinero, más recurso para poderles ayudar, les daba más. Es más, yo le 

solicito al Gobierno de la Ciudad de México que vea a la gente de Obras, que vea a la gente 

de Limpia, que vea a toda aquella gente que entra a lavar las coladeras, que entra a abrir 

las calles y entra con las manos, con la misma ropa que se tienen que poner diario. Inviertan 

en toda la gente de base, súbanle el sueldo a lo doble, compren todos los instrumentos que 

se necesitan, guantes, el material que necesitamos como son camiones, varillas, todos los 

instrumentos que se necesitan, hay que invertir en los campamentos. Si yo tuviera más, les 

daría más; desafortunadamente solamente tuve 10 millones de pesos, y 10 millones de 
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pesos se compraron en carros, en motos, en regalos y fueron para la gente sindicalizada, 

bien ganado. 

Preguntó usted, qué beneficio social se tiene por hacer esas posadas. Se tiene algo bien 

importante, el reconocimiento a todos aquellos que ganan 3 mil, 4 mil pesos mensuales y 

que salen a hacer el trabajo que le cambia la vida a toda la gente, eso es lo que se hizo, un 

reconocimiento a toda la base sindicalizada. Yo por eso cuando ando en las colonias, salgo 

a caminar con ellos, porque soy de ellas y de ellos, no de aquí, yo no me siento parte de 

aquí, me siento parte de los de abajo y vamos a seguir caminando juntos y transformando 

la Cuauhtémoc juntos, cambiando la realidad de la Cuauhtémoc juntos. 

Diputada Circe Camacho, nos menciona temas del año pasado, se los voy a responder. 

Que por qué homologamos, que qué tuvimos como resultado. Cuando uno pone las cosas 

pintadas de color blanco de inmediato tú detectas cuando algo ya se ensucio, los puestos 

eran un asco, todavía seguimos trabajando y concientizando a los comerciantes, que hay 

que cuidar, por qué, porque los vecinos se quejan, yo no quiero quitarlos, prefiero decirles 

cómo trabajen, cómo debemos de mantener limpio, para que entonces haya menos quejas, 

para que todos podamos estar felices, los comerciantes con su negocio y los vecinos y 

vecinas cuando pasen que vean un lugar agradable y limpio. Y tan fue buena idea, que la 

4T me lo copió, que la Jefa de Gobierno me copió la idea, una cosa más que me copia. 

¿Qué empezaron a hacer? Ellos no solamente pintaron los puestos de guinda, también las 

sombrillas, exigieron a todo el Centro Histórico que cambiaran sus toldos por color guinda. 

Entonces, tan mal no estoy porque me están copiando mis ideas. 

Quiero decirles de las visitas, menciona las visitas que realiza Jurídico y Gobierno. 

Tengo, gracias a Dios, al mejor Director General Jurídico y de Gobierno, el doctor Medina, 

que aquí está acompañándome, un hombre intachable, honorable, ha sido subprocurador, 

ha sido magistrado, ha tenido cargos muy importantes y siempre ha salido, de verdad, de 

todas las instituciones y ha salido de con todas las personas que ha trabajado con un 10 de 

calificación, todo lo que se ha hecho lo ha hecho conforme a derecho. Si hay alguna duda 

en un tema jurídico, yo la invito, diputada, nosotros le abrimos la puerta de la alcaldía, el 

día que desee nosotros la recibimos y podemos ver en los casos que usted tenga de manera 

personal y puntual. Es usted bienvenida a la alcaldía, no tenemos nada que esconder, 

incluso lo que pregunta de La Polar, que es un tema muy extenso, lo puede ver usted 

directamente con mi Director General Jurídico y de Gobierno. 
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Tlatelolco. 

Preguntaba que ¿por qué las motos, cabinas y tinacos tenían que ver con los derechos de 

niñas y niños? Nosotros tenemos un problema muy grande con la falta de agua, así como 

el resto de la Ciudad de México y también hay un problema que es muy lamentable, que es 

triste, se están secando nuestras áreas verdes, Tlatelolco es un lugar muy importante donde 

habitan más de 50 mil personas y que todas sus áreas verdes se han venido secando. Eso 

es triste, es lamentable. 

Este año se está invirtiendo en la red de riego de las tres secciones, lo que no se había 

hecho en muchísimos años, lo estamos haciendo ahorita para que pueda haber el agua 

suficiente y poder recuperar todas esas áreas verdes como hace muchos años cuando se 

entregó la Unidad Habitacional Tlatelolco, pero también contando o teniendo en cuenta los 

andenes, se compraron motos con una cabina pequeña que transportan un tinaco, se 

rellenan constantemente esos tinacos y salen con manguera, los mismos vecinos o incluso 

los adultos mayores les encanta subirse a ese transporte y estar regando sus áreas verdes. 

Es un trabajo en equipo que estamos haciendo con los tlatelolcas. ¿Qué tiene que ver? 

Que son las niñas y los niños los que disfrutan de ese espacio. 

Sonideros. 

El tema de sonideros, aquí quiero ser bien clara, quiero ser enfática, no son sonideros los 

que se quejan, fue un sonidero, fue un sonidero al cual se le respetó siempre, sencillamente 

se le invitó a que le bajara el volumen porque la gente se quejaba. Yo no podía quejarme 

sencillamente porque esa casa, aunque es mi casa, yo no la habito, yo vivo en la alcaldía, 

ustedes pueden ir a buscarme 2:00, 3:00, 4:00 de la mañana de lunes a domingo y me van 

a encontrar en la alcaldía, yo vivo en la alcaldía. 

Imagínense para mí qué privilegio es, qué bendición tan grande ser alcaldesa de la alcaldía 

más importante de la Ciudad de México, la Alcaldía Cuauhtémoc, pues por supuesto que lo 

disfruto todos los días, yo disfruto mi trabajo, amo mi trabajo y disfruto estar en la alcaldía. 

Me encanta que me hablen de las 2:00 de la mañana y “ven, vamos a un operativo, oye, 

vamos a ver las luminarias, oye, vamos a hacer esto, vamos a hacer el otro” y vamos a 

trabajar. 

Entonces, a mí no me afecta, a mí no me afecta, es más, a mí me encanta la música 

también, tanto que sé bailar cualquier ritmo que me pongan, eh, a mí me encanta la música, 

me encanta la fiesta y soy una mujer feliz y alegre. 
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Pero el que a mí me guste no quiere decir que a otras personas les guste el sonido o el 

ruido. 

Entonces, yo le quiero mandar un abrazo a todos los sonideros, a todos, a todos los que 

han acompañado, que además fue un éxito rotundo el evento que tuvimos de sonideros en 

la explanada, que también nos copió la Jefa de Gobierno y a la semana salió: “yo también 

quiero un evento de sonideros” y ahí va a hacer un evento de sonideros. Creo que mi mayor 

admiradora es la Jefa de Gobierno, qué bueno. 

Ahora, nos pregunta de los volantes. Pues ahí es un proceso legal, es un tema legal y 

ustedes como diputados y diputadas que tienen mayor conocimiento de leyes, deben de 

saber que desde el momento en que el Fiscal y el Contralor de la Ciudad de México entraron 

a mis oficinas, al edificio delegacional sin autorización alguna, sin un documento oficial, 

desde ahí se les viene abajo cualquier proceso que ellos quieran llevar. Violaron la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así que lo que ellos quieran 

denunciar, adelante, pero su proceso ya está violentado.  

Afortunadamente, pues estudiamos, afortunadamente mi madre me mandó a la escuela y 

no pasé de noche, nos pusimos a estudiar y sabemos defendernos. Entonces ahí ojo con 

el Fiscal y el Contralor porque les va a tocar una destitución eh, lo que hicieron fue un delito, 

cometieron un delito al haberse metido a un edificio sin respetar la Constitución.  

El tema de ambulantes de Río de Janeiro. A ver, insisto, no se le violenta el derecho a 

trabajar a nadie, pero no es posible que el Río de Janeiro, viernes, sábado y domingo, 

cuando los niños descansan, los niños de la Roma Sur, de la Roma Norte descansan y 

quieren ir a un lugar de esparcimiento, no pueden ir porque está invadido de puestos, hay 

que respetar. 

Yo les di desde hace año y medio a las feministas que están en Río de Janeiro, les di, les 

proporcioné la explanada de la alcaldía Cuauhtémoc para que vendieran, fueron a vender, 

estuvieron varios fines de semana y después rentaron ese lugar y regresaron a Río de 

Janeiro. Entonces así no se puede.  

Ahora, yo tengo que escuchar a las vecinas y vecinos, tenemos que llegar a acuerdos. 

Vamos a seguir con ese operativo y lo siento, pero los espacios públicos son para el 

desarrollo integral de las niñas y de los niños.  

Si nosotros hemos cometido algún delito electoral, se los digo a todas y a todos, por favor 

denúncienlo, denuncien, para eso son ustedes diputadas, diputados, con conocimientos, 
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con estudios, denuncien y acábenos, pero pues hasta el día de hoy aquí seguimos y si 

seguimos es porque trabajamos conforme a derecho.  

Diputado Víctor Hugo Lobo, muchísimas gracias por sus palabras. Efectivamente 

cambiamos algunos programas sociales, uno de ellos guardianes el hogar, que es lo mismo 

que jefas de familia, antes se les daban solamente los programas a las jefas de familia, sin 

pensar que a los niños también los cuidan los papás, a veces solamente viven con los 

papás, entonces por eso le pusimos Guardianes del Hogar para que beneficien a hombre y 

mujeres que cuidan a un niño, a una niña o alguna persona con una capacidad distinta.  

Panza llena, corazón contento, es para todos los adultos mayores, mensualmente les debe 

de llegar un apoyo alimentario hasta su casa.  

Farmacia hasta tu Casa. Todas personas que tengan enfermedades crónico-degenerativa 

como cáncer, hipertensión, diabetes, insuficiencia renal, van a tener su medicamento hasta 

la puerta de su casa. 

Hasta la Victoria. Este es un programa nuevo, es un programa que ni siquiera el Gobierno 

Federal ni el Gobierno de la Ciudad de México pensó, se llama Hasta la Victoria, porque es 

dirigido a toda las niñas y niños con cáncer, quien sepa de tener a alguien con cáncer, 

sabemos que los niños siempre dicen “Hasta la victoria; hasta la victoria” y siempre están 

luchando por vivir. Por eso se llama el programa así y es un programa para niñas y niños 

que reciban, ellos sí merecen recurso, merecen todo. Por eso este programa está pensando 

para todas las niñas y niños con cáncer.  

Efectivamente SEDECO nos abandono el año pasado, pero afortunadamente ya nos dieron 

apoyo para este año y nos otorgaron 50 millones de pesos, que se van a invertir en algunos 

mercados públicos, quiero decirles que la alcaldía va a tener que poner otros 50 millones 

de pesos, por qué, un ejemplo:  

El mercado de Tepito, fierros viejos. Tepito fierros viejos tiene un problema grave en todo 

lo que es la electricidad. Nos otorgaron 7 millones de pesos, pero arreglar el tema de la 

electricidad en Tepito fierros viejos, que es un mercado enorme, cuesta más de 12 millones 

de pesos. 

Después de que se arregle el tema de la electricidad se tiene que empezar a cubrir toda la 

techumbre, ahí nos vamos a llevar otros 4, 5 millones de pesos; y además el plafón que me 

han estado pidiendo y que nosotras caminamos en campaña, un plafón para que parezca 
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una plaza comercial, y se los vamos a poner. Así que se va a llevar un muy buen dinero, 

una buena inversión El Tepito Fierros Viejos; y así les puedo poner muchos ejemplos. 

Entonces sí lo agradecemos porque de 50 a nada, por supuesto que 50 millones, nos están 

ahorrando 50 millones, gracias a SEDECO, gracias al gobierno porque nos están 

entregando esos 50 millones para este año. 

Autogenerados. Preguntó que cómo ahora generamos más, cómo ahora llega más dinero 

a las arcas de la alcaldía, lo que antes no pasaba. Pues bien sencillo, cambiamos a la gente 

que recaudaba, cambiamos a la gente que recaudaba porque si recibían de un mercado 10 

mil pesos entregaban 2 mil pesos. Eso era lo que pasaba. 

La administración de MORENA pasada pues, perdón, lo digo con mucho respeto, eran una 

bola de rateros, y lo digo y lo sostengo. Por eso no llegaba el dinero. 

Al cambiar a la gente se cambia la forma de hacer las cosas, y entonces hoy pueden ver, 

en las arcas llega mucho más dinero. 

Siempre hay que trabajar con honestidad, hay que trabajar con valentía, hay que trabajar 

con mucha fuerza y siempre diciendo lo que es. A mí no me gusta ir por la vida dando una 

cara en un lado y poniendo otra cara en otro lado, así no son las cosas, así no se puede 

gobernar. 

Por eso lo digo claramente, en la administración pasada había una bola de rateros, y no me 

refiero a la base sindicalizada, me refiero a la estructura. 

Diputada Silvia Sánchez Barrios, preguntaba el estado que guardan los mercados, los 39. 

Vamos avanzando, los mercados van bien. El día de mañana, si Dios nos lo permite, 

empezamos con la inauguración de diferentes mercados, en donde estamos ya poniendo 

internet, mañana se entrega el Martínez de la Torre. 

Vamos a contar ya con internet en todos los mercados públicos, internet gratuito, porque 

eso les va a permitir estar haciendo ventas en las redes sociales, tener mayor información. 

También se va a llevar a cabo una ruta turística con el tranvía para que todos los mercados 

que se están remodelando ahora sí la gente va a poder decir “yo quiero la ruta turística de 

los mercados de Cuauhtémoc”, y van a poder ir al Martínez de la Torre, Mercado Pugibet, 

Mercado San Juan Artesanías, todos los mercados que hemos estado remodelando. 

El retiro de puestos. Nosotros sí hacemos operativo, pero siempre es con mucho cuidado, 

siempre es respetando a la gente, siempre, siempre, siempre. Yo respeto mucho a los 
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comerciantes, mis papás son comerciantes, yo vengo de padres comerciantes, me formé 

20 años en Tepito, me formé en el Centro Histórico, en Plaza Meave, toda la vida fui 

comerciante. Hoy no puedo llegar y desconocer a los comerciantes. 

Entonces nosotros no hacemos operativos para violentar a la gente o para estar viendo 

cómo los presionamos para que jalen con nosotros, nosotros no nos conducimos así. 

Nosotros somos muy respetuosos de la gente y solamente hemos quitado los que yo les 

dije desde el año pasado, desde octubre del año pasado. 

No se van permitir más puestos porque la gente y está cansada y nos llegan muchas 

denuncias. 

Entonces esos son los que se han retirado con respeto, a algunos les damos oportunidad 

de trabajar en la alcaldía, les damos oportunidad de estar en un mercado, pero no más 

puestos. 

Comentaban de la vendedora de churros, ustedes lo vieron en las redes sociales y fue 

policía de Claudia Sheinbaum Pardo, no fue policía nuestra, nosotros no actuamos de esa 

forma. En el momento en que nosotros nos conducimos de forma equivocada de inmediato 

sale en las redes sociales. Entonces nosotros no vamos a cargar con algo que no hacemos. 

El tema de las extorsiones. Yo misma me he ido a parar, yo misma me he ido a parar a 

Tepito, me he ido a parar en donde están extorsionando, a La Obrera, a donde estén 

extorsionando me paro y les digo “aquí esto yo, si algo tienen aquí díganmelo”. Yo soy muy 

frontal. 

Pero las extorsiones es un tema que tiene que estar verificando y tiene que estar cuidando 

el Gobierno de la Ciudad de México a través de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. 

¿Qué es lo que está pasando? Que no está haciendo su trabajo, están abandonando a la 

Cuauhtémoc, Omar García Harfuch y Claudia Sheinbaum Pardo están abandonando a la 

Cuauhtémoc, por qué, porque quieren aburrir a la gente para que ellos a lo mejor puedan 

votar por MORENA.  

Lo que quiero decirles es que las encuestas nos favorecen. ¿Saben cuándo va a regresar 

MORENA a la Cuauhtémoc? Nunca, no va a regresar, se los digo yo, no va a regresar a la 

Cuauhtémoc MORENA, están cansados de MORENA, todos sabemos cómo actúa 

MORENA.  
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¿Quién ha organizado todos estos operativos? Lo voy a decir de forma respetuosa, 

esperando que no lo tomen como una agresión. Todos conocemos quién hace los 

operativos en el Centro Histórico y cómo se las gasta esta mujer, no voy a decir su nombre, 

todos saben quién es, cómo se las gasta esta mujer, cómo se comporta, cómo se dirige con 

los comerciantes, cómo los obligan a ir a manifestaciones, cómo los obligan a que pongan 

sus puestos de guinda, cómo los obligan a que vayan al mitin de Claudia, que vayan al 

Zócalo, y si no vas para afuera, si no te sanciono, si eres líder te empiezo a armar una 

carpeta de investigación. Que se quejen contra ella. 

Además yo he visto claramente que la compañera Silvia, son muy amigas ellas, les puedo 

mostrar las fotos, se van a tomar juntas, se van de fiesta juntas, se van a restaurantes 

juntas, pues reclámale, si tú la estás viendo, además eres líder de comerciantes, yo ya te 

hubiera dicho: “Sabes qué, no te pases de lista con mi gente, respeta a mi gente, respeta a 

mis comerciantes, respeta a toda aquella gente que tiene a sus hijos ahí vendiendo, el 

esfuerzo que hacen para ganarse 200, 300 pesos al día y que lleguen a violentarme”. 

Espero que no lo tomen como agresión, pero esa es la realidad. Entonces, hay que 

quejarnos con la persona que está aplicando esos operativos de forma violenta.  

Las góndolas. Hemos estado quitando muchas góndolas de los restaurantes, que a veces 

sí quieren abusar, los hemos quitado, no lo permitimos.  

Todas las peticiones que me hacen a través de redes sociales las atiendo personalmente. 

De hecho, hicieron una encuesta, hicieron un estudio de los alcaldes que atienden sus 

redes sociales, soy la número uno en atender redes sociales para atender a vecinas y 

vecinos.  

Tepito, insisto, cuando haces una intervención, nosotros hicimos una intervención mayor, 

que fue Vivienda Bonita y darle una vista diferente al barrio bravo de Tepito, por supuesto 

que a veces se borran algunas cosas que los mismos vecinos solicitan, eso fue lo que pasó, 

unos van a estar de acuerdo, otros no van a estar de acuerdo, otros van a utilizar eso como 

pretexto para estarlo llevando como un tema político.  

Nosotros respetamos, yo no me enfrasco, si yo me hubiera enfrascado, desde el año 

pasado que llegué, en todos los insultos, en toda la adversidad, en toda la difamación, 

imagínense, no hubiera avanzado, pero mientras ahí los tengo distraídos con los temas que 

yo quiero poner, mientras los tengo distraídos, “que las pelotas”, sí, las pelotas, lo que yo 

quiera traer de tema y los quiero tener distraídos, de este lado estamos todo el equipo 
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Cuauhtémoc trabajando, para qué, para que el día de hoy, después de 18 meses o 19 

meses, como lo dije cuando llegué, como lo dije tal cual, vamos a lograr ser la mejor alcaldía 

de la Ciudad de México, y hoy estamos calificados como la segunda mejor alcaldía. 

Yo tengo bien claro cuáles son mis metas, tengo bien claro cuáles son mis objetivos y 

además sé hacer política.  

A los demás quiero agradecerles sus comentarios, muchísimas gracias. Les voy a hacer 

llegar por escrito algunas preguntas que realizaron. Les envío a todos mis afectos, les 

agradezco por su interés y vamos a seguir trabajando por la Cuauhtémoc. 

LA C. PRESIDENTA. - Gracias, alcaldesa.  

Diputado Villanueva, si podemos seguir con el desahogo de la sesión por favor.  

EL C. SECRETARIO.- Por supuesto, diputada Presidenta. 

Para el uso del tiempo de réplica hasta por 3 minutos por cada grupo parlamentario o 

asociación.  Toda vez que nos han entregado las participaciones, vamos a otorgar 

directamente el uso de la palabra. 

Por la asociación parlamentaria Ciudadana, tiene el uso de la palabra el diputado Aníbal 

Cáñez Morales. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO ANÍBAL ALEXANDRO CAÑEZ MORALES. - Gracias, diputado 

Presidente. 

Alcaldesa, sea usted bienvenida al Congreso de la Ciudad de México. Este tipo de ejercicios 

de transparencia, de rendición de cuentas, es lo que necesita la ciudad y me llama mucho 

la atención, yo no sé mi compañero diputado Temístocles Villanueva en que Cuauhtémoc 

vive, si hablaba de opacidad, de lejanía y aquí está la alcaldesa dando puntual respuesta a 

cada uno de los cuestionamientos que se hacen por las personas legisladoras. 

Yo sí veo una Cuauhtémoc vibrante, una Cuauhtémoc distinta, una alcaldía que en los 

distintos recorridos que hago día con día, las vecinas y los vecinos son quienes me lo 

comentan. En la colonia Hipódromo, donde he estado los últimos días, se nota este cambio 

en su administración. 

Y sí es de total conocimiento en este Congreso, que un servidor no tuvo el privilegio de 

nacer aquí en la Ciudad de México, pero estoy muy agradecido con lo que la ciudad me ha 

dado y siento una gran responsabilidad para regresar lo mucho que me ha dado. 
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Me llama la atención la pequeñez del argumento expresado por la diputada Ana Villagrán, 

que vino a sacar sus frustraciones y cuestiones políticas internas de nuestro partido, pero 

aquí no venimos a platicar de eso, aquí venimos a platicar del ejercicio, del trabajo en la 

alcaldía Cuauhtémoc. 

Le quiero consultar, alcaldesa, respecto a Apapachando a los mercados, su programa, que 

si me lo permite yo creo que el programa insignia de su gobierno, por qué, porque esta 

inversión de 56 millones de pesos en los 39 mercados, que impacta directamente a los 15 

mil locatarios y a todas las personas que ahí consumen, ha generado un cambio radical en 

la visión. Yo le quiero preguntar sobre esto qué nos hace falta, qué hace falta, porque veo 

que se remodelaron algunas fachadas, ya dio usted cuenta de la impermeabilización de las 

techumbres, porque veo ese compromiso que usted tiene por atender a la comunidad 

comerciante y vale la pena que se continúe haciendo. Desde este Congreso sabe usted 

que cuenta con aliadas y con aliados que le van a ayudar para que usted cuente con el 

presupuesto necesario y pueda continuar con esta magnífica labor que hace, que le digo a 

mi juicio muy personal, veo como la insignia de su gobierno. 

En las acciones de ordenamiento de la vía pública, tiene usted en el informe un registro de 

personas acomodadoras de vehículos en vía pública, mil 500 personas, la realidad de las 

cosas es que es un problema en distintas colonias, sobre todo en la colonia Doctores. Me 

gustaría preguntarle qué trato se le está dando a estas personas y de qué forma podemos 

ayudarles, como usted bien lo comenta, a llegar acuerdos entre las personas que tienen su 

derecho al trabajo y las vecinas y los vecinos. Porque una realidad de Cuauhtémoc es que 

Cuauhtémoc lo que necesita es mucho orden y no hay duda que usted con sus acciones 

se lo está dando. 

Respecto a los programas que enumera, considerados para el año 2023, el apoyo 

económico a las personas de la comunidad transexual, transgénero, intersexuales, el apoyo 

económico a los guardianes del hogar, el programa Hasta la victoria, que me solidarizado 

con usted, quienes vivido el cáncer en casa pues entendemos las necesidades y 

entendemos cómo cambia la dinámica familiar. Estos programas que enumera a cuánto 

asciende su presupuesto y si está contemplado dentro del ejercicio fiscal de 2022 o tuvo 

que hacer maravillas presupuestales para poderlos fondear. Porque yo creo que vale la 

pena tener mayor conocimiento del alcance de esto para de esta forma poderla apoyar, 

porque cuando uno lleva a cabo políticas públicas que impactan directamente en el núcleo 
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familiar, por supuesto que ayuda a desde el inicio, desde la primera etapa ir reconstruyendo 

el tejido social que desgraciadamente a Cuauhtémoc le hace mucha falta. 

Quiero felicitarla por sus acciones en materia de desarrollo económico, es la alcaldía que 

tiene mayor crecimiento, mayor empleo y eso es producto de una parte sí de quienes 

invierten, de quienes trabajan, pero también de una alcaldía que está dispuesta a apoyar la 

inversión, a cuidarla porque desgraciadamente los gobiernos de MORENA la inversión no 

es su fuerte. Veo que ya estoy en el límite de mi tiempo, tengo otra participación donde 

seguiré abundando. 

Por último, nada más consultarle respecto a su inversión de 10.5 millones en el presupuesto 

de, en la discusión del presupuesto 2023 estuvimos apoyando, solicitando una reserva para 

que se le incrementaran 45 millones, de acuerdo a lo que usted había solicitado a este 

Congreso, no se logró, pero estos 10.5 millones, más o menos para tener una idea, habla 

de 4 mil 087 metros cuadrados, yo soy abogado, no sé cuántas calles representa, en qué 

colonias es donde se está teniendo mayor impacto, sé que ha habido una intervención 

importante en la Zona Rosa y en la colonia Juárez, yo soy vecino de la colonia Juárez, pero 

si nos podría informar para tener un panorama más amplio. 

Hasta aquí dejaría esta parte de mi intervención, agradeciéndoles sus respuestas, 

alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO. - Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas, tiene el uso 

de la palabra la diputada Ana Francis López Bayghen. 

Adelante, diputada. 

LA C. PRESIDENTA. - Nada más recordándoles que son 3 minutos en esta participación. 

Gracias. 

C. DIPUTADA ANA FRANCIS LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO. - Muchas gracias. 

Alcaldesa, voy a leerle algunas preguntas que me han hecho de llegar a organizaciones de 

vecinos, vecinas, diversos grupos, concejales y concejalas y voy rápido, a ver si estas 

preguntas sí me las contesta. 

De acuerdo a la solicitud de información donde se ostenta la inversión millonaria en los 

mercados públicos, queremos saber por qué el Mercado Martínez de la Torre tuvo una 

inversión de 4.8 millones de pesos y en el resto de los mercados sólo se modificó el núcleo 

de los sanitarios. 
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En el 2019 el Mercado de San Cosme sufrió un siniestro quemándose gran parte de manera 

principal de este centro de abasto. 

Desde el inicio de su administración se evidenció que no se trabaja en coordinación con el 

Gobierno de la Ciudad de México para dar una pronta respuesta a los locatarios. Queremos 

saber si se cobra el uso de sanitarios su administración no ha reportado recaudar un solo 

peso. 

¿Quién administra los sanitarios de este mercado? ¿Qué se ha hecho con los recursos 

recaudados? Y ¿quién ha recaudado el dinero y por qué no se le da boletito a la gente? Es 

decir, todo el dinero de los mercados en el sentido de los baños de los mercados hay una 

gran opacidad. 

De la misma manera les pediría si nos manda por escrito un informe pormenorizado de 

evidencia sobre la recaudación de recursos de todos los centros generadores que estén 

bajo la administración de la alcaldía. 

Nos podría informar qué medidas está tomando su administración ante la instalación de 

chelerías en diversas colonias de la Alcaldía Cuauhtémoc, que es un problema de toda la 

ciudad y que todo mundo debería de responder, como está haciendo frente. 

De acuerdo al principio de progresividad en los programas sociales de la inversión tendría 

que, de inclusión y bienestar social, la inversión tendría que ser cada vez mayor. Nos podría 

informar: ¿Por qué decidió disminuir 10 millones de pesos respecto del ejercicio fiscal del 

2022 para los programas sociales? Y de esta disminución se vio ampliamente afectada la 

comunidad de la diversidad sexual en donde hubo un recorte del 33 por ciento a los 

programas sociales dirigidos a esta comunidad y en la Alcaldía Cuauhtémoc eso es 

particularmente grave. 

¿Qué acciones está tomando para suplir esa reducción presupuestal? ¿Qué tipo de 

estudios realizó para modificar ampliamente los programas sociales respecto del 2022 al 

2023? 

Con respecto al programa de bacheo, que al principio en su diagnóstico inicial comentó que 

tenía 16 mil baches detectados en las distintas colonias de la alcaldía, ¿cuál es su avance 

en este programa y cuánto recurso destinó a la atención de los bacheos y reparación de 

carpeta asfáltica 2022? Independientemente del presupuesto participativo, ya que muchos 

vecinos ganaron 20 proyectos de presupuesto participativo justo para atender a esto. 
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Con respecto a la paridad en el gabinete, observo con particular atención que, de sus 8 

direcciones generales, 2 direcciones generales están vacantes, 5 están encabezadas por 

hombres y una por una mujer, ahí sí le preguntaría derechito ¿y la paridad, alcaldesa? ¿No 

le gusta? Ah, mire, entonces tengo mal la información. 

¿Cuántas denuncias de violencia de género ha acompañado su administración? 

Con respecto a la represión que ocurrió en el Kiosco Morisco, nos preguntamos si ya 

destituyó a alguna persona por lo que ahí ocurrió.  

Las torres de control. En su primero informe de gobierno para la reducción de la incidencia 

delictiva comentó, que el arranque de la instalación de 50 torres de control en las calles de 

las colonias con mayor incidencia delictiva en la demarcación: ¿En qué colonias fueron 

colocadas estas torres; cuál ha sido su funcionamiento? y sí sería buenísimos saber, ¿Qué 

resultados se han obtenido con ello, porque llama la atención la estrategia? 

En cuanto al proyecto de mejora de vivienda de la colonia Atlampa, durante una sesión del 

consejo, la alcaldesa respondió que no le ha costado ni un centavo y cada vez que alguien 

afirma, alguien en el poder que no le costó ni un centavo, pues vale la pena preguntarse de 

dónde viene el dinero.  Si nos pudiera informar.  

Si nos pudiera dar un informe sobre los convenios y donaciones que firma y realiza usted 

para llevar a cabo los diferentes conciertos que realizó y por qué no se encuentran 

publicados en la página de la alcaldía.  

Con respecto al Concejo, si nos pudiera informar por qué durante 2022 sesionó solamente 

3 veces y no 12 como lo marca la ley. Asimismo, si puede informar por qué hay concejales 

a los que se les apaga el micrófono mientras están participando, obviamente los de la 

oposición.  

Si nos pudiera informar qué ha sucedido con la tercera sesión del 2022, celebrada el 11 de 

abril del año mencionado, de este año, del año 22, lo cual fue arbitrariamente suspendida 

por usted y que el día de hoy no existe acta de esta sesión. Hasta aquí serían mis preguntas.  

Muchas gracias por sus respuestas.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde, Juntos por la Ciudad, tiene el uso de la 

palabra el diputado Martín Padilla Sánchez.  
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Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ. - Muchas gracias, diputado 

Secretario.  

Alcaldesa, le agradezco sus respuestas, las cuales se analizarán.  

En esta segunda intervención continuaré señalando las dudas que tenemos en el ejercicio 

de su gasto. Quisiera iniciar que identificamos en la acción social Cambiemos Nuestro 

Tinaco, a cargo del órgano administrativo en Cuauhtémoc para el ejercicio fiscal 2022, se 

otorgaron 50 tinacos de polietileno, con un monto de 335 mil 500 pesos.  

Al respecto, encontramos que vecinas y vecinos de su demarcación, presentaron más de 

100 solicitudes para obtener uno de los 50 tinacos. Sin embargo, en el portal de 

transparencia de la alcaldía, encontramos que únicamente hubo 14 personas beneficiadas, 

de hecho, 6 personas fueron beneficiarias de múltiples tinacos, incluso encontramos 

personas que fueron beneficiadas hasta con 13 tinacos cada una.  

Lo anterior, podría interpretarse como un uso discrecional de los recursos de la alcaldía, 

pues podría pensarse que se beneficia a personas que solamente simpatizan con usted.  

Asimismo, quisiera cuestionarle sobre el tema en específico, puesto que el 3 de mayo del 

2022, usted presentó en redes sociales un documento que de acuerdo a sus afirmaciones, 

reúne las necesidades de cada colonia de la alcaldía, frente a una solicitud de transparencia 

para acceder al documento, la respuesta de la dependencia a su cargo fue que no era viable 

atender esta petición y cito la razón que registró su equipo de trabajo; “no se entrega porque 

no se tiene a la vista”.  

En este sentido y para no pensar que fue una mentira, le solicito que nos haga llegar dicho 

documento a esta soberanía.  

Reiterar el tema de las 50 torres en las calles de las colonias con mayor incidencia delictiva, 

¿dónde fueron colocadas estas torres y cuál ha sido su funcionamiento del resultado? 

Finalmente, también reiterar y señalar que durante su administración hemos observado la 

permanencia e incluso un aumento considerable de las llamadas chelerías en la vía pública 

y basta ver en las redes sociales en los fines de semana para darse cuenta de las fiestas y 

los relajos que hacen éstas en sus puntos: ¿Nos podrá informar qué medidas está 

realizando su administración para erradicar esta problemática en diversas colonias de la 

Alcaldía Cuauhtémoc? 



56 

 

Sin más por el momento, quedo a la espera de sus respuestas y de antemano nos haga 

llegar la información solicitada. 

Es cuanto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido del Trabajo, tiene el uso de la palabra la diputada 

Circe Camacho. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Pues quisiera agradecerle al diputado Aníbal porque su comentario fue muy pertinente y 

nos representa a muchos. Muchas gracias. 

Alcaldesa, hay muchas cosas que no se lograron responder, pero le pediría de la forma 

más atenta nos las pueda hacer llegar por escrito. 

Sólo quisiera plantearle dos preguntas más, para no tomarme tanto tiempo y la diputada 

Presidenta no se vaya a molestar, porque ya me volteó a ver. Voy a ser muy breve. 

El primero: ¿En sus cursos de valores, qué valores son los que se enseñan? Creo que es 

fundamental saber cómo uno permea en la educación de nuestros infantes y cómo intenta 

construir un futuro para ellos. Eso creo que sería fundamental saberlo. 

Una cosa, yo sé que le han insistido algunos otros diputados, pero yo quisiera volver al 

tema de la seguridad. Mire, la alcaldía más segura de la Ciudad de México no es del lado 

de la 4T, la alcaldía más segura le pertenece o la representa o la gobierna, como quiera 

usted decirlo, el Alcalde Rubalcava, muy amigo de usted, porque ya los vimos bailar, y él 

no vino a sentarse aquí a decir que es culpa de no sé quién y que por no sé cuánto. Lo que 

dijo... 

¿Alguien de allá quisiera hablar? Es que escuché que estaban comentando. Bueno, 

muchas gracias. 

Lo que dijo el alcalde es que él encontró la forma de coordinar su trabajo, por el bien de su 

demarcación y de los ciudadanos que habitan en Cuajimalpa. 

Mi pregunta es, porque su alcaldía es una de las más inseguras en percepción y en realidad, 

porque además esa es una discusión que hemos tenido en diferentes comparecencias, y 

por qué no ha logrado usted coordinar un buen trabajo, o sea, como sí lo han hecho varios 

gobiernos que están del lado de su coalición. 
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Digo, aquí podría mencionar a Rubalcava, pero también se ha logrado en Benito Juárez, o 

sea, al final del día hay una condición muy antagónica con Benito Juárez y aún así no vienen 

y dicen “es que el Secretario de Seguridad Ciudadana”. Ellos han priorizado a sus 

ciudadanos y las condiciones reales en la vida cotidiana de éstos para poder mejorar el 

tema de la seguridad. 

A mí me resulta muy extraño que esto esté sucediendo en, usted tiene la razón, una de las 

demarcaciones más importantes, más relevantes y más diversas que tiene nuestra ciudad. 

Eso es cuánto. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, tiene el uso de la 

palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN. - Gracias, diputado Secretario. 

Alcaldesa, muchísimas gracias por las puntuales respuestas. 

Sin duda apreciamos el esfuerzo, la argumentación que se da para intentar en este formato 

que da un tiempo pequeño, pero que se haga un buen esfuerzo para contestar las preguntas 

de todas y de todos mis compañeros. 

Deja en el aire como si fuera de manera unilateral, todo mundo tenemos claro cuál ha sido 

el escenario complejo que ha tenido la alcaldía para poder darle estabilidad, gobernabilidad, 

atención y servicios. 

Por alguna cuestión a lo mejor hasta externa a su consideración, de repente en la alcaldía 

recayó la inquietud de que el grupo mayoritario de MORENA hubiera perdido la ciudad en 

el 2021 y mucho pasaba porque esperan otro escenario de la Cuauhtémoc. También hay 

que decirlo así, si bien por supuesto esto generó una alta presión, es muy complicado 

atender las necesidades de las y los ciudadanos con este contexto.  

Me parece increíble que hayamos visto hace algunos meses que se pretendía consignar a 

un funcionario electo popularmente de manera directa, cuando eso pasa por esta 

soberanía. Los únicos que tienen la facultad para poder iniciar un juicio de procedencia o 

iniciar un procedimiento en ese sentido sería este Congreso en su mayoría calificada, 

situación que eso yo creo que ha dado el escenario para que haya una poca coordinación 

y que eso afecte sin duda a los ciudadanos de la Cuauhtémoc y otros sentidos. 
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Por supuesto haber desterrado de este territorio noble, generoso, la capital de todos, donde 

hoy estamos, a un grupo político que fue prácticamente defenestrado por todos nosotros, 

expulsado de nuestro partido y refugiado en otro proyecto político, me refiero al proyecto 

de la mancuerna ahí Bejarano-Padierna, con mucha responsabilidad, sabemos de las 

malas prácticas.  

Todos esos elementos de presión han hecho un escenario complejo, me queda claro, pero 

también en política todos sabemos que la forma es fondo y buscar los mecanismos de 

comunicación por supuesto ayuda.  

Celebramos que ya por lo menos con la Secretaría de Desarrollo Económico se hayan dado 

avances importantes de coordinación, ojalá así se pudieran seguir dando, como lo 

mencionan, con algunas otras instancias. Sabemos que no es por decisión de usted 

únicamente, para que haya vinculación y voluntad debe haber ambas partes, ojalá, y nos 

ofrecemos ahí para buscar mecanismos todo este Congreso para ayudar a los ciudadanos. 

Vemos a quienes hablan de opacidad, no es así. Hay institutos, aunque alguien traiga otros 

datos, el Instituto de Información Pública de la Ciudad de México establece muy claramente 

los criterios, la posición que tiene la alcaldía de transparencia y rendición de cuentas, 

prácticamente en todos los niveles tiene mediciones de 98.36, 98.7, sólo pongo el índice de 

cumplimiento de obligaciones, tiene 98.7.  

Yo en los anteriores señalamientos a alcaldías he señalado, señalaba en Gustavo A. 

Madero que está en 63%, contra el 98 de su alcaldía, por lo que podemos observar muchas 

cosas que faltan, pero también decir que se ha cumplido con la responsabilidad en materia 

de transparencia. 

También escuchaba el tema de las mujeres, pasó de una inversión en Cuenta Pública 2020 

y 2021, escuchaba a una compañera diputada que señalaba cuánto se destinaba para el 

tema de los derechos de niñas y mujeres, en el 2021, 300 mil pesos, en el 2020 ninguno y 

prácticamente en este año 169 millones de pesos destinados para garantizar los derechos 

de las niñas y de las mujeres, creo que ese es un tema importante. 

Hay una jornada de mastografías que realiza, yo ahí preguntarle si éstas se realizan con 

FUCAM. Sabemos que también a nivel federal y ciudad se desvinculó este fondo que 

salvaba vidas, preguntarle cómo está funcionando, para que pudiera también seguir siendo 

replicado por algunas otras alcaldías. Decir que las veces que hemos tenido oportunidad 
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de tener comunicación, decirles a los ciudadanos en el tema siempre institucional con la 

alcaldía. 

Quiero decir que el tema del proyecto Atlampa, la primera propuesta que recibimos, en su 

momento como Presidente de la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana, el primer 

planteamiento también de este proyecto en Atlampa de recuperación nos lo remitió la 

alcaldesa, quiero decir su preocupación también en este ámbito de desarrollo urbano. 

Yo preguntarle: ¿Ha tenido algún avance, alguna vinculación, algún proyecto, alguna 

propuesta para el proyecto que se tenía en la Zona Rosa? ¿Ha habido algún diálogo, hay 

alguna propuesta que habremos de analizar? Por supuesto en todos los programas de 

ordenamiento territorial que estamos por revisar en este Congreso, que nos hiciera llegar 

esta siguiente etapa, nos dibujó un primer escenario, pero tal vez pudiéramos consensuar 

entre la visión que tiene el área central y la delegación. 

Hay que decir que preocupa particularmente en esta zona este tema de vinculación, porque 

los ciudadanos no saben por ejemplo en materia de vía pública qué le toca al área de 

programas delegacionales del Gobierno de la Ciudad, de repente vemos acciones que son 

del gobierno de la alcaldía, otros que son del gobierno central, el tema de espacios públicos, 

ya decía la gran necesidad de fortalecer el tema de las vialidades secundarias y por 

supuesto creo que eso ayudaría mucho a que pudiera darse una buena atención a los 

ciudadanos. 

Creemos que usted no se ha hecho de lado en ningún tema y eso lo debemos de reconocer, 

alcaldesa, que le ha entrado con decisión porque se asume como representante de todas 

y de todos. Decirle que reconocemos su esfuerzo, reconocemos su dedicación, su 

compromiso, la entrega de su equipo por supuesto ha dado resultados. Hace falta mucho 

por hacer, sin duda, los ciudadanos que nos están viendo tienen una visión seguramente 

de reconocer si han visto avances en su calle, si viven en una calle donde algo falte 

seguramente tengan opiniones distintas, pero la vinculación, la cercanía por supuesto eso 

ayuda mucho a tener de manera directa la comunicación y detectar los problemas y poder 

atenderlos como usted lo ha hecho de manera atinada. 

Reiterarle nuevamente nuestro agradecimiento por sus respuestas, reiterarle nuestro 

respaldo, nuestro apoyo y decirle que desde el grupo parlamentario del PRD acompañamos 

en gran medida las definiciones de política pública que ha venido realizando, y tal vez 

atendiendo un poco este tema de comunicación, en lo que todos podemos ayudar creo que 
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ayudaría mucho a mejorar la calidad de vida, más de lo que se ha venido haciendo para los 

ciudadanos de Cuauhtémoc. 

Es cuánto de mi parte y nuevamente enhorabuena, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, tiene el uso de la 

palabra la diputada Maxta Iraís González. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO. - Muchas gracias. 

Primero que nada, quiero decir que me parece increíble que el día de hoy no se encuentre 

aquí nuestro diputado de Movimiento Ciudadano, que estaba muy activo y bravo todavía 

anoche subiendo videos, haciendo cuestionamientos y hoy que teníamos aquí a la 

representante, pues simplemente decidió nuevamente aventar la piedra y esconderse. Ni 

él, ni su compañero, amigo, diputado independiente se presentaron. Pues bueno, qué 

lástima. 

Sea usted bienvenida a esta soberanía, alcaldesa Sandra Cuevas. Voy a ser muy directa 

en los cuestionamientos por el poco tiempo que ya tenemos.  

En el tema de gestión social, quisiera preguntarle, alcaldesa, yo sé el trabajo que ha venido 

realizando, caminando y viendo las necesidades en el territorio, pero también sé que es 

una tarea complicada. Hemos venido sumando esfuerzos y también debo decirlo, no 

únicamente yo, la diputada Silvia y los diputados de Acción Nacional que han estado en 

territorio y que han levantado peticiones y gestiones, pero para darles el trámite 

correspondiente pues evidentemente se tiene que hacer a través del SUAC y directamente 

con la alcaldía; sin embargo, cuando las vecinas y vecinos consultan el estatus de la gestión 

en SUAC indican que ya ha sido atendido por la alcaldía, pero no es así, en la mayoría de 

las solicitudes aparecen como atendidas o finalizadas, pero existe aún la problemática. 

Entonces mis preguntas serían: ¿El SUAC les hace llegar con tiempo las gestiones que 

realizan los ciudadanos? De ser así, ¿ustedes le dan por atendido aun y cuando no se 

hayan realizado las solicitudes o el sistema en automático es quien emite el por atendido? 

También saber ¿cuántas gestiones promovidas por la plataforma SUAC se han realizado y 

cuál es la acción que está generando la alcaldía para que no sigan existiendo estos 

conflictos que son atendidos, pero realmente en la calle no se ven? 
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Ahora bien, en su informe que nos remitió señala que en materia de ordenamiento público 

se han retirado puestos fijos y semifijos en la vía pública, de enarbolarse el tema del retiro 

de las chelerías, que claro que se ha visto en colonias como Obrera, como Doctores, como 

Tepito; sin embargo, es ahora el tema que muchos de estos puestos que estaban en vía 

pública ahora están dentro de los locales, de locales establecidos. Las preguntas serían: 

¿Qué acciones y medidas ha tomado su administración para que las chelerías que ahora 

están en locales, no se conviertan en un punto de incidencia delictiva o en un tema de ruido 

que ya nos les permita a los ciudadanos vivir en paz? Porque si eran focalizados en algunas 

colonias, ahora se están viendo también homogeneizado en toda la alcaldía Cuauhtémoc. 

¿Estos negocios que van al alta en el tema de ya negocios establecidos cuentan con los 

permisos y han sido verificados por la alcaldía para la venta y consumo de alcohol en 

establecimientos, así como el horario de su funcionamiento? Nos gustaría, alcaldesa, saber 

si están abordando también este tema. 

En el tema de los mercados que ha sido de los temas más mencionados en esta mesa, 

tienen diversas características en la Cuauhtémoc, una sola en común que es la de llevar a 

cabo su actividad comercial de manera digna. Celebro que se hayan instalado 12 

consultorios médicos y dentales en distintos mercados, es importante señalar que esta 

iniciativa también se abordó desde mi agenda legislativa y ahí también sería recordarles a 

las y los diputados los pendientes que tenemos en ese Congreso de la Ciudad de México, 

pero es de aplaudirse la labor de que usted los haya establecido sin necesidad que los 

mandate la ley. 

Las preguntas serían: ¿Qué condiciones guardan estos consultorios? ¿Se encuentran en 

lugares estratégicos e idóneos dentro de los mercados? ¿Cuántas consultan dan 

diariamente? ¿Se otorgan medicamentos a las personas que asisten a sus consultas? De 

ser así, ¿qué control se tiene para su distribución? Y ¿si existe algún convenio con la 

Secretaría de Salud? ¿Cuántos de estos 12 consultorios están operantes y cuántos aún no 

tienen operatividad? 

Asimismo, en el tema de SEDECO, alcaldesa, yo tengo algunas dudas, me apuro, diputada 

Lulú, ¿por qué? Porque SEDECO les dice a los locatarios que la alcaldía tiene que enviar 

los proyectos, a pesar de que la Secretaría de Protección Civil ya emitió cuáles son las 

mejoras que se requieren y entonces ahí hay como falta de información entre los locatarios. 

Quisiera saber específicamente si su administración tenía que entregar proyectos, si ya se 
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entregaron estos proyectos para el mejoramiento de los 13 mercados que serán 

intervenidos, de ser así, ¿Cuáles son y en qué consisten estos proyectos? Y ¿Qué avance 

tienen los 13 mercados que están en la lista o si aún no han comenzado, ¿Para cuándo 

tiene contemplado comenzar con estos mejoramientos y estas obras que ya se tiene el 

recurso de SEDECO? 

Y en cuestión de las cédulas de empadronamiento para los locatarios de los mercados, 

¿Cuál ha sido el avance en su administración? Porque no hemos visto que haya un avance 

como tal y saber por qué razón están detenidas estas cédulas de empadronamiento. 

Ahora, muy bien, en su informe nos informa sobre el tema de cero baches, sobre los 16 mil 

baches quisiera saber: ¿Cuáles son las colonias que han sido beneficiadas con estas 

obras? ¿Cuál es el porcentaje de reparación de baches en la alcaldía? Y ¿si al final de este 

ejercicio fiscal la alcaldía tendrá cero baches? Como se mencionó. 

La ruta de la alegría es otra de las cuestiones que enarbolamos y reconocemos, pues claro 

que ha llevado alegría a las colonias. 

Lo que quisiera saber, alcaldesa, es: ¿Cuántas niñas y niños han sido beneficiados? ¿Los 

juegos mecánicos cuentan con las suficientes condiciones de seguridad y avalados por 

Protección Civil? Y ¿Cuál ha sido el presupuesto destinado para la realización de estas 

rutas de la alegría? 

Ahora bien, alcaldesa, en las pasadas elecciones de COPACOS y presupuestos 

participativos ya tenemos los resultados, hay información que hay alrededor de 40 personas 

que perciben algún sueldo dentro de la alcaldía, son diversos y son diferentes 

presupuestos. 

Quisiera saber, alcaldesa: ¿Qué estrategia implementó la Alcaldía Cuauhtémoc para 

fomentar la participación realmente ciudadana dentro de estos comicios? 

En el tema, por último, de comercio en vía pública, sabemos que personal de su 

administración está indicando a los vendedores en vía pública que hay espacios que son 

de la alcaldía, esto específicamente lo ha dicho Jorge Rodrigo Torres Ortega, Director de 

Recursos Humanos. 

Quisiera saber, alcaldesa: ¿Si usted tiene esto de conocimiento? ¿Si es verdad que la 

alcaldía cuenta con espacios para el comercio en vía pública? Y ¿Por qué su Director de 
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Recursos Humanos lleva a cabo labores de vía pública? ¿Si la usurpación de funciones 

está permitida en su alcaldía? 

Por último, pedirle que nos haya llegar de manera por escrito el organigrama de la alcaldía 

porque, como ya bien lo mencionaron, han sido cambios constantes dentro de las 

direcciones y no tenemos de conocimiento quiénes son exactamente los directores, eso 

imposibilita mucho la realización de gestiones también de este lado del Congreso de la 

Ciudad de México. 

Eso sería cuánto. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, otra vez, el diputado Aníbal Cáñez 

Morales. 

C. DIPUTADO ANÍBAL ALEXANDRO CÁÑEZ MORALES. - Gracias, diputado. 

Dicen que parte de ser agradecidos es reconocer y yo no puedo estar más que agradecido 

con usted, alcaldesa, por todo el apoyo que a través de las distintas direcciones le han 

brindado al trabajo que venimos realizando en Alcaldía Cuauhtémoc. 

Con esto, me quiero referir a las solicitudes que han sido ingresadas al Sistema de Atención 

Ciudadana, donde prácticamente tiene un 10 por ciento pendiente de resolverse, pero si 

nos vamos al análisis, usted recibió en el año que informa 17 mil 732 solicitudes y los 

avances de atención son del 90 por ciento, 98 por ciento, 91 por ciento, 99 por ciento y yo 

podría ver estos números, pero puedo decir con causa que estos números son totalmente 

reales, porque donde está atorado, que es en la atención al bacheo en vías secundarias, 

entendemos el tema presupuestal, pero esto se refleja totalmente con las gestiones que yo 

le he puesto a consideración de la alcaldía. 

Cuando le pedimos a la Alcaldía Cuauhtémoc que nos ayude con una poda, que nos ayude 

con un bache, que nos ayude con una luminaria, con un castillo de raíz, ahí está la alcaldía 

y con mucho puedo decir que a veces los vecinos son los que me informan que ya se 

resolvió el asunto antes que yo reciba alguna comunicación de la alcaldía y eso habla de la 

eficiencia antes del protocolo que ha sido una de las marcas de su gobierno, alcaldesa.  

Me quiero detener en el tema de seguridad ciudadana. Definitivamente, Cuauhtémoc es 

muy complejo y muchos de los problemas de Cuauhtémoc no son de Cuauhtémoc, muchos 

de esos problemas son federales y parte de una desatención del gobierno federal y del 
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Gobierno de la Ciudad y la responsabilidad se la dan a usted, porque usted es el órgano de 

gobierno más cercando, pero yo sí veo que hay respuesta.  

Usted da cuenta del Operativo Disuasión Bengala, del Operativo Morelos, del Operativo 

Muralla, del Operativo Diamante, y la hemos visto, la hemos visto. Entonces yo le quiero 

preguntar, alcaldesa, con base en estos operativos: ¿Cuáles han sido las experiencias, 

sobre todo cuáles han sido los logros y desde este Congreso?, ¿Cómo la podemos apoyar? 

Habla también de una fuerza de élite de reacción inmediata, me gustaría que nos pudiera 

compartir: ¿Cuáles son las funciones, qué protocolos sigue, qué causas son las que atiende 

este grupo interdisciplinario de auxilio a la ciudadanía? 

Por último, alcaldesa, respecto a sus obras de infraestructura cultural, pues veo que ha 

llevado a cabo diversas acciones y rehabilitaciones, le quiero encargar por favor, con gran 

aprecio a nuestras vecinas y vecinos de la colonia Obrera, la Biblioteca José Mancisidor, 

échenos una manita, yo sé que lo está haciendo en diversos espacios culturales de la 

alcaldía, sin dentro de sus prioridades podemos la José Mancisidor se lo voy a agradecer 

mucho.  

En términos generales, pues que sepa que aquí Acción Nacional, las diputadas, los 

diputados del PAN, aquí estamos 4 diputados del PAN, la vamos a acompañar durante su 

gobierno y la vamos a acompañar en las decisiones que a futuro usted tome, porque el 

papel que ha desempeñado Cuauhtémoc lo vemos en el día a día quienes ahí vivimos.  

Muchísimas gracias por sus respuestas, alcaldesa.  

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputado.  

Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la palabra la diputada Esperanza 

Villalobos Pérez.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA ESPERANZA VILLALOBOS PÉREZ. - Muchas gracias. Bienvenida, 

alcaldesa, a este ejercicio de rendición de cuentas que es tan importante y que es una de 

las facultades esenciales de este órgano legislativo, la fiscalización del presupuesto 

asignado.  

Pues bueno, yo escuché con mucha atención sus intervenciones y en varias ocasiones 

mencionaba que se han copiado varios programas y pues bueno, yo quiero felicitarle porque 
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copió el Programa de Senderos Seguros que nació en Iztapalapa y que es reconocido y 

público que ese es el origen de los Senderos Seguros.  

También qué bueno que usted reconozca a los trabajadores de nómina 8, pero bueno, ya 

también se le adelantó la Jefa de Gobierno.  

Hace como un mes ella anunció que se duplicaba el sueldo de todos los trabajadores de 

nómina 8 y pues bueno, estoy viendo aquí y lo vi durante toda su presentación, el lema de 

la alcaldía que usted representa, es: Trabajamos para hacerte feliz. Y pues bueno, es bien 

ambicioso ese lema, si pensamos que van a tener que trabajar muy duro, porque su alcaldía 

es de las más violentas de esta ciudad. 

No lo digo yo, lo dicen los vecinos, lo dicen los medios, porque eso sí, tiene una buena 

atención por parte de todos los medios, pues porque la violencia que se vive en la Alcaldía 

Cuauhtémoc es constante y no sólo por una situación de inseguridad o de que falte atención 

en este sentido, sino la violencia que se da por parte de la administración que usted 

representa. 

Porque un día se agreden a los rotulistas y se blanquean todos los puestos que están en la 

Cuauhtémoc sin la autorización de sus propietarios, otro día se ataca a los sonideros 

también, que son representativos, son íconos de nuestra ciudad los sonideros; o también 

el artista que pintó el mural del Mercado Juárez y que yo le puedo recordar cómo se llama, 

se llama Carlos Segovia, y al que no han buscado para que puedan resarcir el daño que le 

hicieron a su mural. 

Para muestra basta un botón, bueno, muchos botones, pero el más reciente, las agresiones 

contra la fotógrafa del medio La Jornada en la Alcaldía de Cuauhtémoc. Esto fue en un 

evento que ustedes organizaban en el Monumento a la Revolución el viernes 12 de mayo 

y que durante este evento la reportera de La Jornada cumpliendo con su labor estaba 

viendo cómo se desarrollaba para hacer la nota, que es su trabajo, y bueno, ahí llegaron 

varias personas, como acostumbran, trabajadores o sus grupos de confianza o de choque, 

no sé cómo quieran decirle, a agredirla, a sacarla de ahí que porque ahí no les gusta el 

Periódico La Jornada, y porque además era una instrucción de la titular de la Secretaría de 

Cultura, la licenciada Claudia Curiel, cosa que no fue cierto, ella se presentó ahí es hizo las 

aclaraciones necesarias. 

Entonces fue una nota de varios días, porque la alcaldía un día sí y otro también tiene notas 

en este sentido. 
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La fotógrafa, obviamente, María Luisa Severiano, que pertenece a La Jornada, no tuvo el 

apoyo que debiera haber tenido por parte de una Comisión que aquí existe, que es la de 

Protección a los Periodistas, y que ni siquiera se manifestó cuando se dio este asunto pues 

tratando de defender a los periodistas, y de repente nos encontramos aquí con personas 

que agreden y golpean a los ciudadanos o a los que se manifiestan en alguna inconformidad 

y que, oh sorpresa, cuando entro a este recinto aquí está. 

Entonces pues yo no sé en calidad de qué se encuentre en este recinto, si trabaje en la 

alcaldía, para la alcaldía o cuál sea la razón por la que se encuentra aquí. 

Esta es una preocupación que se tiene en la ciudadanía que habita la Delegación 

Cuauhtémoc, pero que también es una preocupación en general de este Congreso, porque 

estos lamentables hechos no pueden pasar desapercibidos porque son la constante, señora 

alcaldesa, un día es uno, otro día es otro, otro día es otro, y pues bueno, ya llevamos varios, 

y aunque me diga la diputada Frida, que casi llora, pues no importa porque es la realidad, 

es lo que ocurre. 

Entonces yo le solicitaría que nos diga en calidad de qué se encuentra esta señora que 

aparece en varias fotografías golpeando a ciudadanos y que se tomen cartas en el asunto 

también, que le haremos llegar una solicitud al Presidente del Congreso para que también 

exhorte a la Comisión de Atención a Periodistas para que se manifieste en este sentido. 

Muchas gracias, ya me pasé mi tiempo, gracias por su consideración. 

EL C. SECRETARIO. - Gracias, diputada.  

Concluidas las participaciones de réplica, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA. - Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones, a usted alcaldesa por sus respuestas y su disposición.  

Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar 

información y sobre todo fortalecer a las y a los ciudadanos a través del derecho al acceso 

a la información. 

Señora alcaldesa, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir un mensaje final, 

no sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo, se le hará de conocimiento para que en un plazo no mayor a 72 horas 

pueda remitirlo por escrito a estas presidencias.  

Adelante, alcaldesa.  
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LA C. SANDRA XANTAL CUEVAS NIEVES. - Muchísimas gracias.  

Diputada Ana Francis, trae datos incorrectos, muy malos datos. Martínez de la Torre 

menciona usted que se hizo una inversión de 4 millones de pesos en solamente núcleos 

sanitarios. Quiero decirle que el Martínez de la Torre cuenta con internet gratuito, cuenta 

con el núcleo de sanitarios, cuenta con consultorio médico totalmente equipado y cuenta 

con una fachada hermosa, además de la paleta que lleva el nombre del mercado Martínez 

de la Torre, también se reencarpetó todo lo que es el estacionamiento, tan sólo del puro 

estacionamiento es un millón de pesos.  

Del mercado San Cosme, a pesar de que no hay una buena coordinación con la Jefa de 

Gobierno, nosotros no nos detenemos. Yo, Sandra Cuevas, jamás me detengo por nada ni 

por nadie, nosotros seguimos los trabajos y en el mercado de San Cosme, en lo que ellos 

seguían con sus obras de hace más de tres años, nosotros empezamos a intervenir los 

sanitarios, a los sanitarios nosotros permitimos que la gente entre de forma gratuita porque 

estuvieron a la intemperie muchísimo tiempo, en lo que se metían al mercado, en lo que se 

acomodaban, nosotros permitimos que los sanitarios remodelados fueran totalmente 

gratuitos para los locatarios y visitantes. Asimismo, se remodeló la cocina y se está 

remodelando la fachada, que está quedando increíble y que a finales de este mes se va a 

entregar la fachada. 

No somos un gobierno clientelar, quiero dejar bien claro eso, nosotros no somos un 

gobierno clientelar, no hacemos esa política que utiliza a la gente de menos recursos para 

que puedan ir a votar por nosotros en un momento dado. Nosotros invertimos en 

infraestructura, invertimos en obras que queden para muchos años para la ciudadanía, para 

las niñas, para los niños, para los adultos mayores, por eso decidí bajar el recurso que se 

estaba empleando en programas sociales. Me volvieron a preguntar lo mismo, pero bueno, 

reitero mi respuesta. 

Del tema de los 50 tinacos y de las chelerías, yo les pido que si ustedes como legisladores, 

que tienen además toda la autoridad de pedir en Transparencia, que pueden pedir a la 

alcaldía toda la información, si ustedes saben de algún acto de corrupción por 50 tinacos, 

yo les pido que denuncien y que lleguen hasta las últimas consecuencias. 

Del mismo modo quiero dirigirme al diputado Aníbal. Compañero, la verdad es que no 

entendí el comentario que le hizo hace un rato a la diputada Ana Villagrán, no lo entendí, 

porque no lo escuché de manera clara, pero sí vi a algunas personas que se rieron, a mí 
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me parece que ese ejemplo no lo debemos dar nosotros, la Alianza no debe dar un ejemplo 

de estar desunidos, de faltarle al respeto a nuestro propio equipo.  

Todo lo que uno quiera decir entre nosotros, que somos una familia, es adentro, no es 

afuera, porque entonces provocamos que otros grupos se burlen, se rían de una mujer. 

Entonces, demos el ejemplo, lo digo con mucho respeto, sabe el cariño que le tengo, sabe 

el respeto que le tengo, pero es necesario que pongamos el ejemplo. Nosotros no podemos 

hacer lo que la otra parte hace.  

Mencionaba y me preguntaba la diputada Circe, cuáles son los valores que le enseña a las 

niñas y a los niños. Yo le enseño los valores que me enseñó mi madre, que aquí está 

acompañándome, y los valores que me enseñó mi padre, por eso hoy soy una mujer tan 

exitosa, por eso el día de hoy me dirijo como me dirijo, por eso el día de hoy no han logrado 

destituirme, por eso el día de hoy puedo pararme frente a mis compañeros diputados, frente 

a los vecinos y vecinas, porque soy una mujer de valores y principios. 

Los principales valores que le enseño a las niñas y a los niños es el amor, el amor a sus 

padres, el amor a sus profesores, el amor a ellos mismos y el amor a Dios. Cuando uno se 

ama a sí mismo, nada ni nadie nos puede afectar, nadie nos puede hacer daño y seguimos 

por la vida como si nada nos estuvieran haciendo y nada estuviera pasando, porque nuestro 

amor es tan grande, que nos respetamos, y ese es el segundo valor que le enseño a los 

niños y a las niñas de las escuelas, el respeto a ellos mismos, que no te dejes pisotear por 

nada ni por nadie, que no le hagas caravanas absolutamente a nadie, así ostenten un gran 

poder nosotros debemos de respetar sencillamente porque son seres humanos, no porque 

sea la Jefa de Gobierno, no porque sea el Presidente de la República, no porque sea uno 

de los partidos políticos más importantes de este país, no porque sean millonarios. Se 

respeta porque eres un ser humano, el respeto se le tiene que dar a todas y a todos. 

El siguiente valor que les enseño a los niños y es en donde más me dedico tiempo, les 

dedico tiempo, es la valentía, valentía de salir adelante pese a la adversidad. No hay nada 

mejor que le pueda pasar a un ser humano, que la adversidad. Yo hoy le agradezco a mis 

compañeros de la UNA, pero más le agradezco a todos mis compañeros diputados y a los 

que conforman la 4T, porque gracias a que he vivido en constante adversidad hoy soy una 

de las políticas que más puede confrontar, que más dice lo que debe decir, la que más 

lucha por este país, la que más se ha fortalecido, la que más se ha formado y la que 
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seguramente va a tener un éxito rotundo en los años que vienen. Así que sean valientes 

siempre, no se agachen ante nada ni ante nadie. 

Y la lealtad, hay que ser leales con nosotros mismos y con los que nos tienden la mano, 

nunca se nos olvide quién nos dio la mano, nunca se nos olvide quién nos ayudó y sean 

leales con ustedes mismos con lo que piensan y con lo que sienten. Eso es lo que les 

enseño a las niñas y a los niños. 

En el tema de seguridad, efectivamente Adrián Rubalcava, quien es uno de los mejores 

alcaldes que puede tener esta ciudad, un ser humano extraordinario, a quien quiero mucho, 

a quien considero un buen amigo. Adrián, bueno pues Adrián -perdón- pero lleva más de 

20 años administrando su alcaldía, ya tiene conocimiento increíble, además que es 

sumamente trabajador, disciplinado, que tiene además una formación militar en Estados 

Unidos y que ha tenido a bien tener una buena relación con la Jefa de Gobierno, quien la 

Jefa de Gobierno a él sí le ha mandado patrullas y le ha mandado policías. Él tiene un 

territorio con 245 mil habitantes, nosotros somos más de 6 millones de habitantes diarios, 

entonces, no se puede comparar Cuajimalpa con Cuauhtémoc, aunque Cuajimalpa ha 

hecho un trabajo extraordinario y, repito, es una persona que ha trabajado de manera 

excepcional, quien haría un gran trabajo en el Gobierno de la Ciudad de México; así como 

haría un gran trabajo en el Gobierno de la Ciudad de México, Taboada que también tiene 

grandes números en el tema de seguridad. 

Nosotros vamos a seguir trabajando en el tema de seguridad, vamos a seguir 

esforzándonos, voy a seguir insistiendo al Gobierno de la Ciudad de México que haga su 

trabajo, porque imagínense qué lamentable y qué vergonzoso que en el lugar, la alcaldía 

en donde vive el Presidente, en donde duerme el Presidente, en donde despacha la Jefa 

de Gobierno, en donde se ubica el Congreso de la Ciudad de México, sea la más peligrosa, 

en donde ocurran más delitos, pues entonces, no puedes culpar a la alcaldesa, cuando 

somos tantos los involucrados. Es un trabajo de coordinación desde lo federal, la Jefa de 

Gobierno y por supuesto el gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc. Entonces, no hay que 

evadir responsabilidades, lo peor que uno puede hacer es decir a mí no me toca, sí nos 

toca, le entramos, pero dennos las herramientas para poder salir delante de este tema. 

Quiero concluir con un tema, con dos.  

Le contesto al tema de la fotógrafa, diputada, yo lo desconozco porque además es mentira 

que ese evento que se organizó en el Monumento a la Revolución haya sido nuestro. 
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Nosotros no hacemos evento en el Monumento a la Revolución porque Claudia Sheinbaum 

Pardo no nos lo presta, ella lo administra. Ese evento no era de nosotros y no era gente 

nuestra la que estaba en el Monumento a la Revolución. 

A la fotógrafa, lamento de verdad lo que le sucedió, pero nosotros no tuvimos nada qué ver. 

Respecto a la fotografía que ahorita pasaron, yo quiero decirles que la persona que ustedes 

señalan es una vecina, ella no es funcionaria pública, y además es una vecina, es una 

vecina que pertenece a la comunidad LGBT. Yo la invito, vecina, a que denuncie a todos 

los que la acaban de evidenciar, incluyendo, bueno, a todos los están participando porque 

ellos no pueden de ninguna manera estar evidenciando su rostro, estar evidenciando algo 

que ni siquiera conocen, que ni siquiera conocen. 

Entonces, uno, puede debatir, podemos debatir con los políticos, pero jamás podemos 

faltarles al respecto a los vecinos y a las vecinas, que son los que pagan nuestro sueldo, 

no se les olvide, no se les olvide. Ella es una ciudadana que paga impuestos y ustedes no 

pueden de ninguna manera violentarla y ustedes la acaban de violentar. 

Infórmese, infórmese primero, no, no, son vecinos, son gente que trabajan con ustedes, 

son 2 personas que trabajan con MORENA y se los demostré. 

Quiero terminar con lo siguiente, quiero terminar con lo siguiente y quiero que me pongan 

mucha atención, vecinas y vecinos, quiero que me pongan atención, les pido con toda 

humildad, medios de comunicación. He gobernado bajo mucha adversidad y la verdad es 

que me gusta, porque si no ya hubiera cambiado la forma de actuar. A mí me gusta gobernar 

así, me gustan los retos, me gustan las cosas difíciles, porque lo fácil para lo fácil ahí está 

MORENA, ellos gobiernan lo fácil, nosotros hacemos lo complicado. 

Pero hoy quiero decirles que la 4T está orquestando desde el Gobierno de la Ciudad de 

México; es decir, la Jefa de Gobierno hoy está orquestando una nueva línea discursiva para 

quitarme de la Alcaldía Cuauhtémoc, no pudieron jurídicamente, les he ganado todo, no 

pudieron, ya no pudieron en territorio, les he ganado todo, no pudieron, no pudieron con los 

resultados. 

Hoy la Jefa de Gobierno está orquestando a través de su brazo derecho, que es la Fiscalía 

de la Ciudad de México, buscarme a mí o a mi familia un supuesto vínculo con el grupo 

delictivo La Unión Tepito.  
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Quiero dejar bien claro y aquí está mi madre, que es comerciante, están algunos de mis 

hermanos allá afuera, que me pongo a su disposición de los medios de comunicación y de 

cualquier autoridad para que puedan investigarme a mí y a mi familia. Jamás van a 

encontrar cuentas en el banco, no me van a encontrar jamás casas, no me van a encontrar 

nada que no sea acorde a lo que he trabajado. 

Hoy quieren vincularme con un grupo que yo ni conozco, con un grupo delictivo que he 

venido trabajando toda la vida en la Cuauhtémoc y que no han podido detener los mismos 

de la 4T que llevan gobernando más de 4 años. 

Así que cuidado, Claudia, con lo que quieras hacer, con mi familia no te metas, con mis 

hermanos no te metas, con mis sobrinos no te metas, te lo he dicho una y otra vez. Yo me 

defiendo y me sé defender sola, tú has venido utilizando a tus instituciones para 

perjudicarme, pero mi familia, a comparación de la tuya y de la del licenciado Andrés Manuel 

López Obrador, mi familia, mis hermanos y yo somos gente trabajadora, gente que venimos 

desde abajo, gente a la que no nos van a encontrar absolutamente nada, así que no abuses 

de tu poder y no quieras vincularme con ningún grupo criminal como La Unión Tepito. 

Tú sabes y Omar García Harfuch, saben en dónde operan, vayan y búsquenlos a ellos y no 

me estés orquestando desde la Fiscalía una unión con ellos, porque a ellos ni los conozco. 

A diferencia de la 4T, yo, Sandra Cuevas, no abrazo a los delincuentes, los enfrento.  

Muchas gracias y Dios los bendiga a todos.  

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ- 

Muchas gracias, alcaldesa.  

Gracias a todos, gracias al diputado Gerardo Villanueva, gracias por su asistencia a las 

personas que nos siguieron por las diversas plataformas del Congreso de la Ciudad, a las 

personas periodistas y siendo las 13:56 horas del día 24 de mayo, damos por terminada 

esta mesa de trabajo.  

Gracias.  
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